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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ БЕЛОРУССИИ 

ВЫПОЛНИЛА СЕМИЛЕТНИЙ ПЛАН
МИНСК, 24 июня. (ТАСС). Работники промышленности Белорус

ской ССР, претворяя в жизнь решения XXI и XXII съездов КПСС, 
досрочно, в мае месяце выполнили семилетний план по общему объе
му выпуска промышленной продукции. Объем промышленного произ
водства по сравнению с 1958 годом возрос в два раза при задании на 
семь лет в 1.8 раза.

Сверх заданий семилетки произведено значительное количество 
промышленной продукции: тракторов, сельскохозяйственных машин, 
приборов, средств автоматизации и запасных частей к ним, телевизо
ров, кожаной обуви, мебели и других изделий народного потребления.

В республике за годы семилетки созданы новые отрасли промыш
ленности: электронная и радиоэлектронная, нефтеперерабатывающая, 
минеральных удобрений. Открыто месторождение нефти и создается 
нефтедобывающая промышленность. Построено и введено в действие 
300 новых крупных предприятий и цехов.

В  г о с т я х  у  г и д р о с т р о и т е л е й

БРАТСК, 24 июня. (ТАСС). Сегодня Президент Социалистической 
Федеративной Республики Югославии, Генеральный секретарь Союза 
коммунистов Югославии Иосип Броз Тито, йованка Броз, югославские 
партийные и государственные деятели посетили Братск—электриче
скую столицу Сибири. Вместе с ними были Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР, член Президиума ЦК КПСС А. И. Микоян, 
советские официальные лица, сопровождающие Иосипа Броз Тито.

С интересом узнали гости, что Братское море — величайшее на 
земном шаре искусственное водохранилище. После наполнения до 
проектных отметок оно будет вмещать 170 миллиардов кубометров 
воды.

В машинном зале прибывшие с большим интересом знакомились с 
шестнадцатью уникальными агрегатами, которые уже выработали 
около тридцати миллиардов киловатт-часов электроэнергии.

После осмотра электростанции Иосип Броз Тито и А. И. Микоян 
сделали в Книге почетных гостей Братской ГЭС записи.

Во второй половине дня Иосип Броз Тито и А. И. Микоян вылете
ли из Братска в Иркутск.

Важное средство 
коммунистического 

воспитания

На покосах, за речкой Черной

Известно, какое важное место 
занимает наглядная агитация в 
арсенале средств идейного воздей
ствия, средств политического и эс
тетического воспитания трудящих
ся. Но всегда ли наша наглядная 
агитация достигает цели? Это во

на скорую руку, аляповато, там 
наглядная агитация, как правило, 
малодейственна, не доходит до ума 
и сердца людей, не оказывает на 
них заметного воздействия.

Для художников, активистов, 
агитаторов при оформлении на
глядной агитации не может быть

многом зависит не только от ее со- [ мелочей. Все надо учитывать: и на
держания, но и от того, насколько 
хорошо она оформлена.

...К Доске почета, что у проход
ной подшипникового завода, то и 
дело подходят люди. Их внимание 
привлекают большие красочные 
фотографии, запечатлевшие луч
ших людей коллектива, ударников 
коммунистического труда. Парт
ком завода неплохо оформил До
ску почета: воодушевленные лица 
наших современников — передо
вых рабочих, инженеров, специа
листов — людей, известных на за
воде, как бы призывают каждого, 
кто остановился у Доски, трудить
ся честно, творчески, по-коммуни
стически.

Большое значение наглядной 
агитации придают партком и це
ховые партийные организации за
вода «Томкабель». Стенды и раз
личные графики здесь изо дня в 
день показывают итоги соревнова
ния, то, как внедряются в цехах 
прогрессивные методы организа
ции производства. Остро бичуются 
бракоделы, нарушители трудовой 
дисциплины.

Широко использует наглядную 
агитацию в политической работе с 
людьми партийная организация 
Сангальского лесозаготовительно
го пункта Каргасокского леспром
хоза. Здесь красочно оформ
ляются обязательства, регулярно 
показываются итоги соревнования 
комплексных бригад, конкретные 
лозунги призывают лесозаготови
телей использовать опыт работы 
передовиков производства.

Многие партийные организации 
области накопили опыт ведения 
наглядной агитации. Однако нема
ло и недостатков. Наглядная аги
тация у нас зачастую неоператив
на, малоконкретна, трафаретна, 
ведется на низком художественном 
уровне.

Райкомам и горкомам партии, 
партийным организациям необходим 
мо улучшать руководство нагляд
ной агитацией, добиваться, чтобы 
она была конкретной и целеустрем
ленной, боевой и наступательной, 
активно воздействовала на массы, 
поднимала нч щит славы передови
ков, новаторов производства, рас
крывала их опыт, остро бичевала 
все, что нам мешает в работе, в 
жизни.

Особенно важно широко исполь
зовать средства наглядной агита
ции в целях пропаганды решений 
мартовского Пленума ЦК КПСС. 
Наглядная агитация призвана яр
ко и доходчиво раскрывать не толь
ко то, какие меры надо осущест
вить для дальнейшего подъема 
сельского хозяйства, но и то, что 
уже сделано на каждом участке 
для увеличения производства сель
скохозяйственной продукции, повы
шения урожайности полей, продук
тивности животноводства.

Надо шире использовать такое 
испытанное средство воздействия 
на массы, как политический пла
кат. Советские плакаты, созданные 
лучшими художниками, являются 
действенной силой в борьбе за 
внедрение всего нового и прогрес
сивного. за формирование научно
го мировоззрения и коммунистиче

с к о й  морали.
Практика учит, что эффектив

ность наглядной агитации значи
тельно повышается, когда она вы
полнена интересно, со вкусом. К 
любому ее виду следует предъяв
лять такие художественные требо
вания, как строгость формы и ком
позиции, простота и лаконичность, 
красочность и выразительность. 
Там, где с этим не считаются, где 
разного рода стенды, плакаты, 
призывы, диаграммы оформляются

чем лучше написать, скажем, ло
зунг или призыв, и какие подо
брать краски и т. д. Нередко у нас 
в качестве фона для различных 
стендов, выставочных щитов, пан
но, витрин, монтажей использует
ся красный материал. И многие на
ши агитаторы, активисты считают, 
что так и нужно. Но это ошибоч
ное мнение. Красный материал 
идет для написания призывов, но 
он мало пригоден как фон для вит
рин, стендов и т. п.

Кое-где стремятся щедро расхо
довать на изготовление средств на
глядной агитации дорогостоящие 
материалы — бархат, плюш, позо
лоченные багетные рамы, бронзу, 
серебрин. Это говорит об отсут
ствии у оформителей художествен
ного вкуса. Дешевле, легче и луч
ше вместо «бронзы многопудья» 
использовать для изготовления 
стендов, панно, выставок легкие, 
ажурные конструкции из тонких 
реек, крашеную марлю, цветную 
бумагу, аппликации и т. и.

Самодеятельные художники, аги
таторы, занимающиеся наглядной 
агитацией, зачастую не обладают 
соответствующими знаниями. Долг 
партийных организаций, райкомов 
партии — помочь им приобрести 
такие знания. Нужно периодиче
ски проводить семинары, консуль
таций, смотры наглядной агитации, 
встречи с художниками.

Хороших результатов достигают 
там, где к наглядной агитации 
привлекается широкий круг обще
ственности. Большую помощь 
партийным организациям могут 
оказать советы по наглядной аги
тации, создаваемые на обществен
ных началах в городах и районах, 
на предприятиях и в колхозах. В 
советы входят представители 
партийных и общественных орга
низаций, художники, новаторы 
производства.
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В поддержку справедливой борьбы 
корейского народа

Партийные организации долж
ны внимательно подбирать кадры 
художников-оформителей, прояв
лять заботу о повышении их идей
ного уровня, совершенствовании 
мастерства. Томский горком КПСС 
намечает с осени этого года соз
дать городскую школу художни
ков-оформителей. Слушатели ее 
познакомятся с некоторыми вопро
сами марксистско-ленинской эсте
тики, будут учиться искусству 
оформления наглядной агитации.

В осуществлении мер по улуч
шению наглядной агитации долж
но принять активное участие и об
ластное отделение Художественно
го фонда. Некоторые наши худож
ники-профессионалы уже положи
ли этому начало. Они возглавили 
художественные советы на пред
приятиях, консультируют самодея
тельных художников-оформителей, 
оказывают им практическую по
мощь. Важно, чтобы так поступал 
каждый художник.

Повсеместно необходимо тща
тельно продумать перспективные 
планы художественного оформле
ния своего города, поселка, села к 
знаменательным датам — 50-летию 
Великого Октября и 100-летию со 
дня рождения В. И. Ленина. Сле
дует решить, где лучше заложить 
новые парки, сады, скверы, возве
сти памятники. Неплохо будет 
объявить конкурсы на лучшие про
екты, широко привлечь комсомоль
цев, молодежь, всех трудящихся 
к обсуждению и осуществлению 
этих планов. ■»

Использовать в воспитательной 
работе все средства наглядной аги
тации — важная задача партийных 
организаций.

МОСКВА, 24 июня. (ТАСС). Пред
ставители общественности Москвы 
собрались сегодня в Октябрьском за
ле Дома Союзов, чтобы выразить под
держку справедливой борьбе корей
ского народа за вывод американских 
войск из Южной Корей и мирное 
объединение страны. Этим собрани
ем в нашей стране начался месяч
ник солидарности с борьбой корей
ского народа.

Выступивший с докладом заме
ститель председателя Советского ко
митета солидарности стран Азии и 
Африки Б. Г. Гафуров отметил, что 
расчленение Кореи' идет вразрез с 
национальными интересами корей
ского народа, наносит ему неисчис
лимый политический и экономиче
ский ущерб. Трудящиеся КНДР под 
руководством Трудовой партии Ко
реи превратили свою в прошлом от
сталую родину в социалистическое 
индустриально-аграрное государство. 
Иное положение в Южной Корее, ко
торая остается в числе стран с са

мым низким уровнем экономическо
го развития.

В заключение докладчик подчерк
нул, что советский народ выражает 
горячую солидарность с героической 
борьбой братского корейского народа, 
за вывод американских войск из Юж
ной Кореи и объединение страны на 
демократических началах.

Посол КНДР в СССР Ким Бен Дик 
выразил признательность братскому 
советскому народу и всем представи
телям общественности за активную 
поддержку корейского народа и соли
дарность с его справедливой борьбой.

Ким Бен Дик заявил, что корей
ский народ искренне радуется успе
хам, достигнутым советским наро
дом. Он прилагает и впредь будет 
прилагать все усилия к тому, чтобы 
сохранять, укреплять и развивать 
традиционную дружбу и сплоченность 
с советским народом.

В единодушно принятой резолюции 
участники собрания осудили агрес
сивную политику американских и I 
других империалистов, которые пре- i 
пятствуют мирному объединению Ко- | 
реи и создают угрозу миру на Даль- ! 
нём Востоке.

ЙР НЕБОЛЬШОЙ пристройке 
возле автовесов — рабо

чее место Дмитрия Степановича 
Корниенко. На выскобленном 
добела деревянном столе ле
жит аккуратно разграфленная 
тетрадь. В нее весовщик регу
лярно заносит, сколько зеленой 
массы привез с покосов каждый 
шофер и тракторист. Общий итог 
был неплох. На Лязгинской 
ферме 16 косцов и столько же 
копнильщиков и грузчиков заго
тавливали траву на силос выбо
рочно на небольших полянках и 
по лесным колкам, но все же 
успели заложить в траншею 
больше 150 тонн зеленой массы. 
За один рейс трактористы и шо
феры привозили по две с поло
виной— три тонны душистой зе
лени. Учитывалась она строго 
— чуть ли не до десятка кило
граммов. Д. С. Корниенко пояс
нил:

— Надо дать понять людям, 
что они ответственны за каж
дый килограмм корма — осто
рожнее будут возить его, не раз
брасывать охапками на дорогах.

Дмитрий Степанович показал 
нам место, где рабочие Лязгин
ской фермы косят травы. Сами 
мы наверняка заблудились бы 
в хитросплетении лесных дорог 
и дорожек, просек и тропинок. 

Расстояние-то до него от села было немаленькое — 15 километ
ров.

Дмитрий Степанович признался, что, глядя на сноровистую 
работу Ю. А. Шумилова, Н. С. Шишкова и многих других своих 
односельчан, которые делают настоящую мужскую работу, он
завидует им. Мол, только завидовать и осталось: годы уж не те, 
и здоровьем не похвалишься. А было время, — не хуже их 
управлялся.

Едем на покосы за речку Черную. Большая — гектаров в 
двадцать—поляна почти полностью за полтора дня выкошена 
П. Е. Колтовским и В. А. Кологривовым. Первый работал на 
конной, второй — на тракторной косилке.

П. Е. Колтовский, сидя на железном сидении сенокосилки, 
погонял пару добрых коней и не отрывал глаз от ножа косилки 

наступал самый зной, но хотелось докосить полоску.
Итак, на Лязгинской ферме скошены первые десятки гектаров 

трав, а по совхозу их можно насчитать уже сотни. Заложено 
больше 300 тонн силоса. Корниловцы неплохо начали заготовку 
кормов.

Нынче в совхозе, решили запасти на зиму 32.900 центнеров 
сена и 32.300 тонн силоса — намного больше, чем в прошлом 
году. На всех фермах идет массовая закладка силоса. Корни
ловцы создали 18 звеньев по заготовке кормов. Косьбу трав в 
колхозе начали в этом году раньше, чем в прошлом. На силос 
травы косят пока в основном вручную — стараются не оставить 
даже самого маленького невыкошенного участка. Разгрузка зе
леной массы механизирована.

На сено траву косят тракторными и конными сенокосилками. 
Поставлена задача: план заготовки сена выполнить к началу 
массовой уборки хлебов.

Ю. НЕСТЕРОВ.
Совхоз «Корниловский» Томского района.

Ю. Шумилов с помощью трактора разгружает тележку с зе
леной массой, которую доставил тракторист П. Пайков.

Фото Ф. Хитриневича.
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23 июня коллектив Орловского 
леспромхоза вывез последние кубо
метры в счет задания первого полу
годия. Каждый день на нижние скла
ды вывозится 1.050— 1.100 кубо
метров древесины. До конца месяца 
будет дано 8 тысяч кубометров до
полнительно к полугодовому зада
нию.

Этот успех особенно радует пото
му, что предприятие сумело преодо
леть отставание, допущенное в пер
вом квартале. Орловцы в трудных 
весенних условиях смогли четко ор
ганизовать производственный про
цесс и добиться ритмичной работы. 
Они хорошо подготовили деляны, 
проложили дороги к ним, своевре
менно провели перебазировку в лет
ние лесосеки.

Приятно отметить успех коллек
тива лесопункта «Центральный», 
где начальником тов. Харитонов. 
Сверх июньского задания здесь бу
дет отгружено свыше 1.000 кубо
метров леса. Все бригады выполняют 
нормы выработки. Первенство в со
ревновании удерживает комплексная 
бригада тов. Грицкевича. При зада
нии 1.225 кубометров в июнр будет 
отгружено около 2 тысяч. Хорошо 
работают бригады тт. Собянина, Се- 
ренко, Темирова.

На лесопункте «Дружный» луч
шие результаты у бригад тт. Хри
стенко, Аникина, Сивухина, Лобко.

Орловцы решили выполнить зада
ние семилетки, к 7 ноября.

Ф. ТУРБИН.

НибегинцЫ 
н а б и р а ю т  тем п Ы

Второй месяц справляются с за
даниями лесорубы Нибегинского лес
промхоза. Сумев мобилизовать внут
ренние возможности, коллектив пред
приятия вчера выполнил месячный 
план. Сверх задания будет отгруже
но 4 тысячи кубометров леса. Эта 
древесина пойдет в счет погашения 
допущенного в зимние месяцы дол
га. Нибегинцы стремятся преодо
леть отставание и рассчитаться с 
государством. Т. ЕВСТРАТЬЕВ.

П у т и н а  на Т ай м ы р е
Д У Д И Н КА , 25 ию ня . (Корр. ТАСС) 

На Тайм ы ре наступает полярное ле 
то. Началась пути на  на ре ка х  и озе 
pax. С пе рвы х дней ры б аки  берут бо 
гаты е  уловы . В У сть-П орт, где рабо
тает кр у п н ы й  ры бозавод, прибыла 
гр у п п а  э с т о н с ки х  пром ы словиков . 
Они п о м огут  си би ряка м  освоить лов 
С тавными неводами в Енисейском  
заливе и на Енисее.

Колл екти в  Х а та н гско го  завода п р и 
ступи л  к  пром ы словом у освоению  
богато го  гопьцом , си гом , омулем, ч и 
ром, м уксун о м  озера Тайм ы р.

ГОСТИ ИЗ ИРАНА НА УРАЛЬСКОЙ ЗЕМЛЕ
ФарахСВЕРДЛОВСК, 24 июня. (ТАСС). 

Сегодня в Свердловск прибыли на
ходящиеся в Советском Союзе по 
приглашению Президиума Верховно
го Совета СССР и Советского пра
вительства шахиншах Ирана Мохам

мед Реза Пехлеви и шахиня 
Пехлеви.

Вместе с шахиншахом в Сверд
ловск прибыли сопровождающие его 
иранские и советские государствен
ные деятели.

В ЗАКРОМАХ-ХЛЕБ 
НОВОГО УРОЖАЯ

БАКУ. На полях Азербайд
жана—массовая косовица хле
бов. Началась сдача зерна госу
дарству. Хлебоприемные пунк
ты гораздо лучше, чем в прош
лом сезоне, оснащены техникой 
— автомобилеопрокидывателя- 
ми, зерноочистительными маши
нами, транспортерами, механиз
мами для автоматической за
грузки вагонов.

Первым в республике завер
шил продажу зерна колхоз 
«Коммунизм» Евлахского рай
она. Хорошо организована сда
ча хлеба в Сальянском и Пуш
кинском районах.

Расширяется география 
кладовых угля

МОСКВА. На территорий СССР обнаружены новые 
значительные месторождения каменных и бурых углей. 
Об этом сообщили корреспонденту ТАСС в Государствен
ном геологическом комитете СССР. Богатейшая кладовая 
коксующихся углей впервые открыта на территории Днеп
ропетровской и Харьковской областей. На площади протя

жением в 75 километров выявлены 25 мощных угольных пла
стов. По подсчета!М геологов, запасы твердого топлива достига
ют 8 — 10 миллиардов тонн.

Месторождения бурых углей, пригодных для открытых разра
боток, обнаружены к северо-западу от Донецкого бассейна. Их 
запасы оцениваются в пятьсот миллионов тонн.

Увенчались успехом экспедиции дальневосточных открывате
лей подземных кладов. На обширной территории Амурской об
ласти они обнаружили значительные залежи угля.

П О  З А К А З У  М А Ш И Н О С Т Р О И Т Е Л Е Й
КИРОВ. На Косипской бумаж

ной фабрике впервые в стране 
освоен выпуск фильтров из спе
циальной двухслойной бумаги. 
Фильтры предназначены для тон
кой очистки дизельного топлива. 
Они намного долговечнее и зна
чительно дешевле хлопчатобу
мажных. Бумажные фильтры

обеспечивают почти идеальную 
очистку дизельного топлива и 
значительно увеличивают срок 
службы топливной аппаратуры. 
Считают, что выпуск миллиона 
бумажных фильтров даст народ
ному хозяйству при эксплуатации 
моторов около двухсот тысяч руб
лей экономии.

Д е ш е в а я  с т а л ь  У р а л а
НИЖНИИ ТАГИЛ.

После смены футеров
ки начал выдавать ме
талл сверх полугодово
го задания большегруз
ный конвертор Нижне- 
Тагильского металлур
гического комбината 
имени В. И. Ленина. За 
предыдущую кампа

нию агрегат выдал без 
замены футеровки 902 
плавки высокомароч
ной стали. Такое же ко
личество плавок вы
держала и кислородная 
фурма с многоканаль
ным соплом, скон
струированная новато
рами цеха. Полтора го

да назад футеровку 
конвертора приходи
лось менять после 
150—200 плавок, а
кислородную фурму — 
почти каждый день.

Небывало высокая 
стойкость агрегата и
его ритмичная работа 
обеспечили высокую

экономичность. Себе
стоимость конверторной 
стали сейчас намного 
ниже плановой. Каж
дая ее тонна обходится 
предприятию почти на 
два рубля дешевле 
мартеновской.

(ТАСС).

О Б Л А С Т Н О Й  с е м и н а р  

Л Е К Т О Р О В - А  Т Е М С  Т О В

В лекционном зале областного До
ма политического просвещения стоит 
чуткая тишина. Интересно расска
зывает учительница Гришкинской 
восьмилетней школы Паинского рай
она Антонина Михайловна Карбов- 
ская о том, какую они, сельские ате
исты, ведут антирелигиозную рабо
ту среди населения, что сделано, что 
еще не сумели сделать, какие встре
чаются трудности. Вечера атеиста, 
вопросов и ответов, лекции, докла
ды, беседы, собрания трудящихся, 
индивидуальная работа с верующи
ми...

Опытом атеистической работы сре
ди населения поделились также на 
только что прошедшем областном 
семинаре лекторов-атеистов заведу
ющие отделами пропаганды и агита
ции Тегульдетского и Зырянского 
райкомов партии Н. М. Малышев и 
К. И. Ехлаков, инструктор Асинов- 
ского райкома КПСС Е. Я. Карнаухо
ва, работник ' швейной фабрики 
В. В. Тютев.

Семинар продолжался четыре дня. 
Прибывшие из районов и городов 
атеисты — работники райкомов и 
горкомов партии, представители ин
теллигенции, специалисты — прослу
шали лекиии и доклады ученых, 
партийных к советских работников.

О реакционной сущности совре
менного православия рассказал про
фессор Томского госуниверситета 
К. П. Ярошевский, о старообрядче
стве, идеологии сектантства — до

цент, лектор Всесоюзного общества 
«Знание» Н. В. Кольцов, о происхож
дении и реакционной сущности хри
стианства, об истории борьбы науки 
с религией — доценты ТИСИ А. М. 
Бессонов и Я. В. Шварцман, о том, как 
лучше подготовить и прочитать лек
цию по научному атеизму, правильно 
использовать кино в атеистической 
пропаганде, высказали советы и ре
комендации кандидат биологических 
наук, старший преподаватель ТГУ 
В. А. Ремеров, инструктор обкома 
КПСС Н. Л. Хруль и начальник об
ластного управления кинофикации 
И. М. Толмачев, с научной крити
кой библии, корана, мусульманских 
религиозных праздников и обрядов 
выступили заведующий кафедрой фи
лософии Иркутского института ино
странных языков Н. А. Решетников 
и редактор татарского издательства, 
лектор общества «Знание» И. Г. 
Гильфанов, об археологических 
находках г Томской области сделал 
сообщение кандидат исторических 
наук, сотрудник Томского госуни
верситета В. й. Матюшенко. С 
большим вниманием участники семи
нара прослушали выступление пи- 
сателя-москЕича, автора, известной 
повести «Грешница» Н. С. Евдокимо
ва.

Секретарь областного комитета 
КПСС А. И. Кузнецов выступил с 
докладом «С состоянии.и задачах на- 
учно-атеистаческой пропаганды».
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К И Р О В С К И Е  С Т Р О К И

На голубовато-сером конверте— 
адрес: «Челябинск, Приуральский 
союз маслодельных артелей, Ми
хаилу Александровичу Попову». В 
конверте — письмо на четырех 
страничках почтовой бумаги, слег
ка пожелтевшей от времени. Оно 
помечено 17-м апреля 1912 года. 
Стремительный и в то же время 
четкий почерк. Подпись — буква 
«С». Тут же записано — «Адрес 
мой: Влад, редак. газеты «Терек».

Это одно из четырех никогда не 
публиковавшихся писем Сергея Ми
роновича Кирова (тогда еще Кост- 
рикова), адресованных М. А. Попо
ву и переданных его родственни
ками музею В- В. Куйбышева при 
Томском государственном универ
ситете.

С известным сибирским револю
ционером М. А. Поповым Сергей 
Миронович Киров познакомился в 
бурном 1905 году в Томске. С 
этого времени двух профессио
нальных революционеров связыва
ла крепкая дружба.

Не так-то легко сразу до конца 
понять содержание письма, от
правленного более полувека назад. 
И не только потому, что Мы. жи
вем в иное время. Сергей Мироно
вич кое о чем писал намеками, и 
такие места требуют расшифров
ки. Сделать это тем более необхо
димо, что письмо дает новый мате
риал для биографии пламенного 
трибуна революции, раскрывает 
одну из малоизвестных страниц 
его жизни.

| Давайте внимательно, фразу за 
фразой, обращаясь в необходимых 
случаях к специальной литературе 
и архивным материалам, прочтем 
это письмо.

«Вчера возвратился на место 
своего постоянного жительства»,— 
пишет Сергей Миронович. И далее 
почти в самом конце: «Итак, дру
зья мои, кончилась моя одиссея...»

Место постоянного жительства— 
это город Владикавказ (ныне Орд
жоникидзе). А истоки одиссеи, о 
которой упоминает С. М. Киров, 
относятся ко времени его работы 
в Томске.

Весной 1906 года Cepieft Миро
нович получил задание °организо
вать вместе, с несколькими товари
щами большую подпольную типо
графию для комитета Сибирского 
Союза РСДРП. В глухой тогда ча
сти города Томска арендовали дом, 
под которым должна была разме
ститься эта типография. Сергей 
Миронович составил подробный 
план ее устройства. Под видом 
строительных рабочих С. М. Ки
ров, М. А. Попов и другие под
польщики к июлю 1906 года в ос
новном осуществили этот план. Но 
тут в дом нагрянула с обыском по
лиция, до которой дошли какие-то 
сведения о типографии.

Подвальное помещение оказа
лось настолько хорошо замаскиро
ванным, что полицейские при всем 
своем старании обнаружить его не 
смогли. Тем не менее находивший
ся в доме «строительный рабочий»

С. М. Костркков был арестован. 
После многомесячного следствия, 
не давшего никаких результатов, 
было предъявлено обвинение по 
другому делу. За хранение неле
гальной литературы Томский ок
ружной суд приговорил его к зак
лючению в крепости на один год и 
четыре месяца.

Выйдя на. свободу, С. М. Киров 
уезжает из Томска и ведет револю
ционную работу в Новониколаев- 
ске (Новосибирске) и Иркутске. В 
1909 году он перебирается во Вла
дикавказ. Там поступает на работу 
в газету «Терек» и становится про
фессиональным журналистом. Од
новременно Сергей Миронович ак
тивно участвует в Нелегальной пар
тийной работе.

К этому времени Жандармы слу
чайно нашли, наконец, помещение 
типографии. Полиция начала ро
зыск С. М. Кирова и его товари
щей для нового привлечения их по 
делу об организации нелегальной 
типографии. На след Сергея Ми
роновича она напала лишь через 
два года — Он был арестован во 
Владикавказе 31 августа 1911 го
да. Через некоторое время его 
этапом отправили в Томск.

Сохранились письма С. М. Киро
ва из томской тюрьмы жене — 
Марии Львовне Маркус, также ра
ботавшей в редакции «Терека». 
Он сообщал ей, что много читает, 
npo6j ет писать сам. С восхище
нием Сергей Миронович отзывался 
о поэзии М. Ю. Лермонтова, по-

новому зазвучавшей для него 
после близкого знакомства с Кав
казом. В связи со стихами велико
го поэта он вспоминал о своих вос
хождениях с группой энтузиастов 
на вершины Казбека и Эльбруса.

В этих же письмах Сергей Ми
ронович едко высмеивал жалкие 
антиреалистические произведения 
современных литераторов, выплыв
ших на поверхность после пора
жения первой русской революции.

Ожидая решения своей судьбы, 
С. М. Киров тепло и проникновен
но вспоминал о воле. Оказавшись 
в каменном мешке, мужественный 
борец отнюдь не падает духом. 
«Вот скоро начнется здесь весна, 
— пишет он, — божественная си
бирская весна! о которой южане не 
имеют равно никакого представ
ления (бедные, они ничем не мо
гут вознаградить себя, так как 
прелести весны... ни с чем несоиз
меримы). Когда настанет это вре
мя, тогда... буду писать стихами!»,

Суд над С. М. Кировым состо
ялся 16 марта 1912 года. Из-за 
недостаточности улик судьи были 
вынуждены вынести ему оправда
тельный приговор.

По делу о типографии до этого 
привлекался и М. А. Попов, аре
стованный в Челябинске, где он 
находился в ссылке. Возвращаясь 
из Томска, Сергей Миронович ос
тановился в Челябинске, куда вер
нулся М. А. Попов после суда. На 
сделанных тогда фотоснимках мы

видим С. М. Кирова среди членов 
семьи М. А. Попова.

Из Челябинска Сергей Мироно
вич направился в Москву.

«Расскажу о Москве, — про
должает он свое письмо М. А. По
пову из Владикавказа. — В об
щем вынес такое впечатление, что 
описание его лучше всего выра
зить так: необходимо во что бы то 
ни стало перебраться туда, особен
но мне — принимая во внимание 
мою профессию, Но увы! Осуще
ствить это невинное намерение не 
так легко и просто. Выл в литера
турно-художественном кружке, ви
дел почти всех карасей литерату
ры и журналистики. Все они дают 
один ответ: да, здесь трудно что- 
нибудь найти — слишком много 
нашего брата».

Выраженное в этих строках же
лание переехать с Кавказа в Мо
скву и найти здесь журналистскую 
работу — новый для биографии 
С. М. Кирова момент.

Обращает на себя внимание упо
минание с посещении литературно
художественного кружка. Он вы
рос из знаменитых «сред», прохо
дивших на квартире писателя 
Н. Д, Телешова, где собирались 
В. В. Вересаев, А. И. Куприн, 
И. А. Бунин, А. С. Серафимович, 
Д. Н. Мамин-Сибиряк и другие про
грессивные писатели-реалисты. 
«Среды» посещали также извест
ные художники и артисты. Дея
тельность кружка проходила под 
большим влиянием Алексея Мак
симовича Горького, тоже часто 
бывавшего в доме Н. Д. Телешова. 
Участники «сред» обсуждали но
вые произведения, вели издатель
скую и просветительную работу. С 
годами кружок численно заметно 
вырос.

«Начиная с 1909 года, •— пи
сал потом Н. Д. Телешов, — ха
рактер «среды» коренным образом 
изменился. Собираться стали уже 
не у меня и не в частных кварти
рах товарищей, а в литературно
художественном кружке, на Боль
шой Дмитровке, переименованной 
теперь в Пушкинскую улицу. Здесь 
было отведено «среде» хорошее 
помещение. Во главе этих собра
ний стал Юлий Бунин. В первую 
же зиму число участников на
столько выросло благодаря моло
дым поэтам и молодым писателям, 
что большой запасный зал кружка 
еле вмещал всех желающих».

На Большой Дмитровке и позна
комился Сергей Миронович с мо
сковскими писателями.

Не случайно, знакомясь с лите
ратурной Москвой, С. М. Киров 
пришел в кружок наиболее про
грессивных и близких тогда к ре
волюции писателей, настойчиво 
отстаивавших, принципы реализма. 
В этом выразились твердые взгля
ды Сергея Мироновича на роль 
передового искусства, вытекавшие 
из его марксистско-ленинского ми
ровоззрения.

Далее С. М. Киров пишет М. А. 
Попову о посещении редакции га
зеты «Русские ведомости».

«С «Русск(ими) вед(омостями)» 
дело обстоит так. Газета эта из
дается, как известно, пайщиками. 
Часть главных пайщиков (Анучин 
и К0) вышли из состава, и теперь 
новый состав пайщиков принуж
ден возвращать вклады вышед
ших. В результате газета пережи
вает большие материальные за
труднения. Как только дела у них 
поправятся, газета будет рефор
мирована, в смысле наибольшего 
приближения к живому прогрес

сивному органу. Предполагается 
увеличить и формат газеты. Все 
это вызовет увеличение постоян
ного штата сотрудников. Одну из 
первых скрипок в новой редакции 
будет играть Иорданский, который 
весьма любезно принял меня. 
Однако любезность его дальше 
обещания пригласить меня, как 
только явится возможность, попол
нить штат, не пошла. А пока? По
ка пишите с Кавказа — во-первых, 
потому что мы интересуемся им, 
во-вторых, для того, чтобы под
держивать связь с вами (со мной, 
сиречь — будто бы им это так ин
тересно!). Вот тот «конкретный» 
результат, который дала мне Мо
сква».

«Русские ведомости» были ста
рейшей в Москве либеральной га
зетой, основанной еще в 1863 го
ду. Выражая взгляды умеренной 
буржуазной интеллигенции, она 
играла роль той отдушины, кото
рую самодержавие допускало для 
либералов. В газете сотрудничали 
многие московские профессора и 
известные публицисты, проповедо
вавшие экономические воззрения 
народничества.

С. М. Киров, как видно из’ пись
ма, надеялся, что в условиях ново
го революционного подъема газе
та пойдет по Пути «наибольшего 
приближения к живому прогрес
сивному органу». Надежды эти не 
оправдались. Через год В. И. Ле
нин в статье «Откровенные речи 
либерала», опубликованной в 
«Правде», характеризовал направ
ление «Русских ведомостей» как 
своеобразное сочетание правого 
кадетизма с народническим нале
том (В. И. Ленин. Поли. собр. соч., 
т. 23, стр. 193).

.......................................................... .

Нажим кнопки — и тяжелый пресс гро

хает о станину. Очередная партия готовых 

деталей откладывается в сторону. И снова 

гремит пресс. Он быстро «съедает» длин

ную широкую ленту серой резины...

Более десяти лет трудится в подготови

тельном цехе Томского завода резиновой 

обуви и резинотехничесних изделий Таи

сия Бардулина, И почти все это время — 
прессовщицей. Работать на прессе нелег
ко. Считается, что такой труд по силам 
лишь мужчинам. Но прессовщица Барду- 
лика дает не менее 135— 140 процентов 
за смену. Каждый день из-под пресса моло
дой работницы выходит около 28 тысяч 
разнообразных деталей.

Ударница коммунистического труда 
Т. Бардулина — активная , общественница.

НА СНИМКЕ: прессовщица подготови
тельного цеха Т. Бардулина,

Фото Е. ВиТальева.

С Л О В О  Л Е К Т О Р А
У Ивана Николаевича Тельнова, 

заведующего кабинетом политпросве
щения райкома партии, сходятся все 
стежки-дорожки лекторов.

— Иван Николаевич, помоги по
добрать статьи по мартовскому Пле
нуму ЦК, — просит один.

•— Есть новинки по атеистиче
ской пропаганде? — спрашивает 
другой.

— А мне бы что-нибудь нового 
по антибиотикам!

И Иван. Николаевич для каждого 
найдет интересующую его литерату
ру. Тельнов и сам хороший пропа
гандист. Его' лекции о международ
ном положении любят слушать кол
хозники.

В нашем районе нет такого насе
ленного пункта, пусть даже это не
большой поселок в 10— 15 дворов, 
где бы не побывали лекторы.

Партийные организации создали 
на местах 26 лекторских групп. При 
райкоме партии .имеется группа лек
торов и докладчиков, в состав кото
рой входит более 40 человек. В 
большинстве своем это коммунисты, 
руководители и специалисты хо
зяйств, партийные и советские работ
ники, члены общества «Знание».

Можно было бы перечислить не
мало лекторов, чье слово с нетерпе
нием ждут в населенных пунктах, на 
чьи лекции охотно идут и колхозни
ки, и рабочие.

В начале каждого квартала отдел 
пропаганды и агитации райкома пар-

еедатели колхозов, директора сов
хозов, врачи, зоотехники, учителя. 
Советы специалистов очень помога
ют людям в работе.

Так, например, директор Чаинско- 
го леспромхоза тов. Марченко, вы
ступая перед лесозаготовителями с 
докладом о путях повышения произ
водительности труда на лесозаготов
ках, обстоятельно рассказал о пре
имуществах прогрессивных методов 
организации лесозаготовок, в частно
сти, челночного метода разработки 
лесосек, а также о том, как лучше 
использовать технику в лесу. Многие 
его рекомендации, советы вскоре бы
ли внедрены в жизнь.

Наш район нынче успешно выпол
няет планы по продаже государству 
продуктов животноводства, од
ним. из первых в области закончил 
сев зерновых и зернобобовых куль
тур. И во всем этом есть частица 
труда и наших лекторов, которые не
сут в массы партийное слово, помо
гают им хорошо уяснить задачи по 
дальнейшему подъему сельскохозяй
ственного производства.

Конечно, не все еще в нашей лек
ционной работе гладко. Порой высту
пающий не может оторвать глаз от

Текста, мало приводит конкретных 
примеров из жизни района, колхоза, 
фермы, бригады. Конечно, такого 
лектора слушать трудно.

Происходят эти неудачи из-за от
сутствия у некоторых лекторов опы
та лекционной работы. Райком пар
тии периодически организует учебу 
лекторов-общественников. Иногда на 
такие семинары приглашаем квали
фицированных лекторов из Томска.

Большое внимание мы уделяем 
атеистической пропаганде, на эти 
лекции приглашаем верующих. И ча
сто приходится наблюдать, как в до
мах исчезают иконы. Наша районная 
газета уже напечатала несколько 
заметок бывших верующих об отказе 
от религии.

Есть у нас одна скромная мечта: 
почаще видеть в своем районе ученых 
из Томска. Какую большую пользу 
они могли бы принести сельским жи
телям, рассказав о перспективах раз
вития науки и техники!

-Приезжайте к нам, товарищи уче
ные, мы ждем вас!

А. ПИНТУСОВ, 
заведующий отделом пропаган
ды и агитации Чаинсного райко
ма КПСС.

ПО И Н ИЦ ИАТИВЕ Д Е П У Т А Т О В

Ленты новых дорог
В Асиновском районе прово

дится месячник по строитель
ству и ремонту дорог. Многие 
предприятия и колхозы активно 
включились в эту работу.

Хорошо организован ремонт 
дороги Новониколаевка—Фили
моновна. Здесь используются 
два трактора Асиновского 
ЛПДК, один — Новониколаев
ского отделения «Сельхозтехни
ки» и трактор колхоза «Россия».

Дорогу Асино— Нижние Со
колы ремонтируют механизато
ры Асиновского отделения 
«Сельхозтехники» й дорожно
эксплуатационного участка. Кол
лектив Асиновского откормсов- 
хоза строит дорогу от Камаев- 
ского тракта на Цветковку.

На внутриколхозных дорогах 
работают многие колхозники 
сельхозартелей «Комсомолец», 
имени Ленина, «40 лет Октяб
ря» и других.

3. ГУСЕВА, 
секретарь Асиновского рай
исполкома^ ...я ,,, ,

С помощью актива
Постоянная культурно-бытовая 

комиссия Тунгусовского сельсове
та Молчановского района на своем 
первом заседании утвердила план 
санитарной очистки и озеленения 
населенных пунктов сельского Со
вета. Депутаты взяли на себя кон
троль за выполнением этого пла
на. В населенных пунктах, где 
не оказалось членов комиссии, к 
этой работе привлекли актив.

Председатель комиссии тов. Гу
зеева поручила каждому члену 
комиссии проверить, как выпол
няется намеченный план работы. 
Оказалось, что руководители орга
низаций не спешат навести сани
тарный порядок на территории 
своих учреждений.

Тогда член комиссии А. И. 
Адамчук, акушерка больницы, на 
маслозаводе и в больнице органи
зовала воскресник, коллектив мас
лозавода сделал ограду в 200 по
гонных метров, посадил деревья.

За работницей сельпо депутатом 
Н. И. Салей закрепили торговые 
предприятия по всем поселкам. 
Она организовала актив, садиКи и 
оградки около магазинов сельсо
вета были приведены в порядок. 
Заведующая детским садом депу
тат Н. Б. Майкова организовала 
воскресник в детском доме. Ребята 
и воспитатели детского дома поса
дили 150 деревьев, разбили цвет
ники.

В поселке Тунгусове, да и во 
всех поселках Тунгусовского Сове
та раньше было принято склады
вать дрова прямо на улице. Сей
час эту традицию сломали.

Деревни Тунгусово и Татош за
метно похорошели. В нынешнюю 
весну посажено много деревьев.

А. ПОПОВА.

С Л Е Т  С Н А Й П Е Р
тии, посоветовавшись с активом, со
ставляет перспективный план чте
ния лекций, докладов. Затем этот 
план рассматривается и утверждает
ся на бюро райкома партии. Необхо
димое количество экземпляров плана 
мы печатаем в типографии и рассы
лаем. Так что в каждой деревне, в 
каждом населенном пункте жители 
заранее знают, когда они могут по
слушать лекции на интересующие 
их темы. Зто очень важно, так как 
дисциплинирует и лекторов, да и 
труженики села заранее готовятся к 
лекции, интересуются соответствую
щей литературой, продумывают во
просы докладчику.

Часто с лекциями и докладами пе
ред населением выступают работни
ки райкома и райисполкома, пред

ав Томске состоялся первый об
ластной слет охотников, охотове
дов и звероводов, на который соб
ралось больше 140 передовых 
охотников-промысловиков и спе
циалистов коопзверопромхозов.

— Томская область в Россий
ской Федерации, — сказал до
кладчик-директор треста кооп- 
звер'опромхозов облпотребсоюза 
Б. Д. Будько,— является одним из 
главных поставщиков «мягкого 
золота», боровой дичи и лекарст
венно-технического сырья, значи
тельная часть которых отправ
ляется на экспорт.«

Докладчик называет имена пе

редовиков — охотника Каргасок- 
ского коопзверопромхоза В. Н. 
Кутукова, сдавшего государству 
в прошлом сезоне пушнины и ди
корастущих на 1.629 рублей и 
выполнившего больше пяти сезон
ных норм, охотника Васюганского 
коопзверопромхоза И. В. Вахру
шева, добывшего пушнины на 
1.275 рублей, их товарища из 
Усть-Чижапского коопзверопром
хоза К. Н. Петенева, сдавшего 
продукции на 1.375 рублей, и 
многих других мастеров-таежни- 
ков. Говорит докладчик и о тех 
недостатках, которые мешают 
освоению огромных природных 
богатств нашей области, останав

ливается на укреплении матери
ально-технической базы коопзве- 
роиромхозов и заготконтор, на 
развитии клеточного • звероводст
ва.

Прения на слете вылились в 
деловой разговор о том, как уве
личить заготовки пушнины и ди
корастущих. Охотник Каргасок- 
ского коопзверопромхоза А, В. 
Гужихин «говорил о важности за
крепления охотничьих угодий, как 
фактора повышения заинтересо
ванности охотников в оборудова
нии своего охотучастка стацио
нарными ловушками, в строитель
стве благоустроенных избушек, 
устройстве троп. «Интересным бы-

З А В О Д  И БАНН
Успешное развитие социалисти

ческого способа производства ба
зируется на непрерывном техниче
ском прогрессе, на эффективном 
использовании каждым предприя
тием передовых достижений отече
ственной и зарубежной науки и 
техники.

В решении этой важнейшей за
дачи многое зависит от кредитов 
Государственного банка в основные 
фонды предприятий rfa внедрение 
новой техники, механизацию и ав
томатизацию производственных 
процессов, организацию и расши
рение производств по выпуску то
варов народного потребления.

Только за минувший год област
ная контора Госбанка предостави
ла предприятиям кредит почти два 
миллиона рублей. Это на 20 про
центов больше предыдущего года. 
С помощью кредита введено в 
строй действующих 148 объектов 
новой техники и видов производ
ства, в результате за год выпуще
но дополнительной продукции на 
1,3 миллиона рублей, получено на
коплений около миллиона рублей.

Развивается кредитование и в 
Текущем году.

Использование Кредита Госбан
ка для роста основных фондов 
предприятий имеет "большие пре
имущества перед другими форма
ми финансирования. Правитель
ством установлен трехгодичный 
срок кредитования. За это время 
на каждом предприятии можно 
многое сделать по внедрению 
новой техники и развитию производ
ства. Для получения кредита тре
буется представить банку минимум 
документации. Заработная плата на 
проведение работ выдается сверх 
фондов, установленных для пред
приятий планами по труду.

На многих предприятия^ области 
кредиты банка используются с 
большим Эффектом.

Завод «Томкабель» приобрел 
три автопогрузчика, установил два 
агрегата непрерывного подогрева 
кабельных жил, модернизировал 
каландр, получив от этого 29 ты
сяч рублей дополнительных накоп
лений. Завод «Сибэлектромотор» 
изготовил и установил пневматиче
ский пресс для выдавкА оправок 
из залитых роторов третьего и чет
вертого габаритов, пустил в работу 
пресс К-117 И Механизировал по
дачу стружки, сэкономив при этом 
21 тысячу рублей.

Электроламповый завод устано
вил бункер для механической по
грузки отходов производства, ме
ханизировал выдавку штифтов из 
корпусов цоколей и другие опера-

.ции, получив 15 тысяч рублей эко
номии. Завод фруктовых вод до
бился экономии 6 тысяч рублей, 
установив разливочно-упаковоч
ную машину. Трикотажная фабри
ка, которая приобрела ряд машин, 
увеличила выпуск трикотажных 
изделий на 59 тысяч рублей и по
лучила накоплений 18 тысяч руб
лей. Трест столовых, горплодо- 
овощеторг и некоторые совхозы по
строили за счет ссуд банка овоще
хранилища, значительно улучшив 
снабжение населения овощами и 
картофелем.

И все же преимущества банков
ского кредита на многих наших 
предприятиях используются не пол
ностью.

Ведущая отрасль хозяйства об
ласти — лесная промышленность 
занимает в этих кредитах лишь 
6 процентов. Между тем, многие 
процессы производства на пред
приятиях комбината «Томлес» ме
ханизированы слабо, 7.400 чело
век, или 22 процента всех работаю
щих, занято тяжелым ручным тру
дом. Особенно много ручного тру
да применяется при обрубке сучь- 
ёв в лесу, скатке древесины в во
ду, на различных погрузочных ра
ботах.

Так, Могочинский лесозавод для 
штабелевки и погрузки пиломате
риалов использует один башенный 
кран. Большинство работ выпол
няется малопроизводительными 
кранами «Дерик». Предприятию 
неоднократно предлагался кредит 
на приобретение и монтаж допол
нительных башенных кранов, но 
руководители завода равнодушно 
отмахиваются от него. А между 
тем, только за простой судов под 
погрузкой могочинцы уплатили в 
прошлом году около четырех ты
сяч рублей штрафов.

На карандашной фабрике из-за 
отсталой технологии распила дре
весины до 80 процентов ее уходит 
в дрова и отходы. Новая техноло
гия требует некоторого расшире
ния цехов. Банк может предоста
вить кредит для этого. Но комби
нат «Томлес» никак не может обес
печить фабрику проектно-сметной 
документацией.

В Тимирязевском леспромхозе 
законсервировано строительство 
фанерного завода. А ведь на его 
сооружение можно использовать 
банковский кредит. Завод смог бы 
выпускать в год 6 тысяч Кубомет
ров фанеры, так необходимой для 
производства мебели и другой про
дукции для населения.

Предприятия комбината «Том- 
лес», широко используя кредит,

О Т Д Ы Х А Ю Т  Д Е Т И
Несколько дней назад в Асинов

ском районе открылся пионерский 
лагерь «Огонек» для детей лесоза
готовителей.

На базе Новиковской средней 
школы создан межколхозный пио
нерский лагерь. С 20 июня начнет 
работу туристский лагерь в районе 
села Больше-Дорохово.

При школах развернули работу 
20 детских оздоровительных пло
щадок.

Всего отдохнет в пионерских 
лагерях и на детских оздорови
тельных площадках около двух ты
сяч детей рабочих, служащих и 
колхозников Асиновского района.

Г. САВЕЛЬЕВ.

О В  Т А Й Г И
ло выступление охотника загот
конторы Томского райпотребсоюза 
Н. А. Дырнна, который поделил
ся своим богатым опытом. В вы
ступлениях охотников Ф. В. Ши- 
пицина и М. К. Юматова из Алек
сандровского коопзверопромхоза, 

Т. Абраменко из Молчановской за
готконторы и других указыва
лось на очень медленное реше
ние вопросов закрепления произ
водственных участков за каждым 
охотником. Охотник Тммскбго 
коопзверопромхоза К. И. Коровин 

«критиковал областную инспекцию 
охотничьего хозяйства, которая 

очень медленно решает вопросы о 
Сроках охоты.. Охотники Т. Под-

лекаева из Парабельского коопзве- 
ропромхоза, И. Д. Подхомутини- 
нова из Колпашевского коопзверо
промхоза и другие .  говорили о 
хищническом использовании цен
ных кедровых массивов некото
рыми лесозаготовительными орга
низациями области, которые на
носят огромный ущерб заготовке 
кедровых орехов и добыче ценных 
пушных зверей.»'

Большой группе участников 
слета были вручены ценные по
дарки, грамоты облисполкома, 
облпотребсоюза и президиума об
кома профсоюза.

П. ДАНИЛЕННО, 
зам. председателя правления 
Томского облпотребсоюза.

по сути дела имеют неограничен
ные возможности для развития 
производства товаров из древеси
ны. Но произошло даже сокраще
ние выпуска стульев, столов, шка
фов. Комбинат закрыл цехи по 
производству мебели на Кетском 
лесозаводе и Асиновском лесопе
ревалочном и деревообрабатываю
щем комбинате.

Плохо используют банковский 
кредит и механизируют производ
ство некоторые машиностроитель
ные заводы. На электромеханиче
ском заводе, например, ручной 
труд составляет до 40 процентов, 
не механизированы слесарно-сбо
рочные работы, транспортировка 
деталей, ковка в кузнечном цехе.
На манометровом заводе уровень 
механизации труда составляет 
38 процентов. Такое же положение 
и на заводе режущих инструмен
тов.

Кондитерская фабрика вполне 
может уве тичить выпуск продук
ции на 224 тонны в год и освоить 
новые 1 виды изделий, если введет . 
в эксплуатацию поточные линии, 
установив батоно-формовочные, от
ливочные, подкаточные, карамеле
вытягивающие и глазировочные ма
шины. Ликеро-водочный завод за 
счет надстройки производственно
го корпуса может организовать цех 
по выработке 700 тысяч декалит
ров виноградных вин в год. Трико
тажная фабрика на базе бывшего 
завода «Кожмех» может оборудо
вать цех трикотажных изделий и 
выпустить в год 368 тысяч пар 
чулок и носков, 432 тысячи штук 
бельевого трикотажа и 184 тыся
чи штук верхнего трикотажа. Обув
ная фабрика за счет ввода кон
вейера и транспортера способна 
значительно улучшить качество 
обуви.

Кредиты банка могут быть эф
фективно использованы Александ
ровским, Каргасокским и Пара- 
бельским комбинатами бытового 
обслуживания на механизацию 
кирпичного производства, комбина
том «Рекорд» — на расширение 
выпуска трикотажных ‘ изделий, 
комбинатом «Художественный 
труд» — швейных изделий, ре
монтно-механическим заводам — 
на организацию проката бытовой 
техники.

Расширяя кредиты на новую 
технику и развитие производства, 
необходимо повышать их эффек
тивность, добиваться своевремен
ной и полной отдачи средств при 
эксплуатации прокредитованных 
объектов. Между тем за послед
нее время рентабельность прокре
дитованных банком мероприятий 
несколько снизилась, так как ру
ководители предприятий нередко 
не могут обеспечить их материаль- * 
ными ресурсами, не вовремя полу
чают оборудование и затягивают 
его монтаж.

Карандашной фабрике был вы
дан кредит на внедрение ленточ
ного метода раскроя дощечки. Но 
он не использован ею из-за того, 
что до сих пор нет оборудования. 
Горплодоовощторг не принял мер 
для своевременного монтажа ма
шин в цехе переработки овощей. 
Асиновский райпотребсоюз нару
шил сроки работ на строительстве 
овощехранилища. Со всех этих 
предприятий кредиты приш
лось взыскать досрочно, а произ
веденные затраты на них стали 
убытками производства,

Опыт лу 1Ших предприятий, эф
фективно использующих банков
ский кредит на механизацию тру
да и расширение производства, та
ких, как заводы «Томкабель», 
«Сибэлектромотор», фруктовых 
вод, должен стать достоянием всех 
предприятий и хозяйственных ор
ганизаций области. Широкое ис
пользование кредита при строгом 
учете экономической целесообраз
ности намечаемых мероприятий и 
повседневном контроле за их осу
ществлением явится крупным 
вкладом з развитие технического 
прогресса на наших предприятиях,

Ю. ПИЛЬНЯКОВ,
начальник планово-экономиче
ского отдела областной кон
торы Госбанка.
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Желание С. М. Кирова работать 

в составе редакции «Русских ве
домостей», конечно, нельзя расце
нивать как простое намерение сот
рудничать в буржуазном органе. 
В даннсм случае он, журналист по 
профессии, направлялся нанимать
ся на капиталистическое предприя
тие. Рядом с легальной работой 
шла бы, как обычно, нелегальная 
партийная деятельность. Так ведь 
было и в «Тереке», газете отнюдь 
не социал-демократической. Так, 
сдерживаемые цензурными рамка
ми, вынуждены были работать мно
гие большевики—профессиональ
ные журналисты.

В «Русские ведомости» С. М. 
Киров, по-видимому, несмотря на 
предложение Н. М. Иорданского, 
с Кавказа ничего не писал. Нам 
не удалось найти в газете ни одно
го материала за 1912 —1913 го
ды, которые были бы подписаны 
обычными для Сергея Миронови
ча псевдонимами: «С. Миронов» и 
«С. КироБ».

Н. М. Иорданский, с которым 
беседовал Сергей Миронович, в то 
время заведовал провинциальным 
отделом и был помощником редак
тора. А позднее, в 1915 году, он 
подписывал газету и как редактор.

Упоминаемый в письме Анучин 
Дмитрий Николаевич — это выда
ющийся русский ученый, акаде
мик, плодотворно трудившийся в 
советское время.

«Скажу, где был и что видел,— 
продолжает Сергей Миронович 
свое письмо. — Обозрел Кремль, 
видел соборы и святыни, был в 
зимнем старом и новом дворце».

С. М. Киров начал осмотр горо
да с Кремля — этого священного 
для русского человека уголка Мо
сквы. В представлении трудящих

ся московский Кремль никогда не 
символизировал царского самодер
жавия, а был народной святыней.

К тому времени С. М. Кировым 
был написан и опубликован ряд 
рецензий на театральные постанов
ки, шедшие во Владикавказе. Ока
завшись в Москве, он спешит поз
накомиться с деятельностью про
славленных театров. Мастерство 
увиденных им замечательных ак
теров того времени произвело на 
Сергея Мироновича неизгладимое 
впечатлейие. В письме - к М. А. 
Попову Он коротко сообщает: 
«Трижды был в Большом театре, 
смотрел балет, оперы «Золото 
Рейна» и «Садко», был на гастро
ли Рейнгардта и от его постанов
ки «Царя Эдипа» пришел в неопи
суемый восторг. Приходится ска
зать, что в провинции мы не видим 
ни драмы, ни оперы, а принуж
дены удовлетворяться жалкими па
родиями. Очень жалею, что не уда
лось побывать в Художественном 
театре — он теперь гастролирует 
в Питере».

Опера-былина «Садко» вели
кого русского композитора Н. А. 
Римского-Корсакова шла в Боль
шом театре с 1906 года. Одним из 
исполнителей роли варяжского го
стя был Ф. И. Шаляпин.

С. М. Киров, несомненно, знал 
о демократических взглядах авто
ра «Садко», сложившихся в годы 
освободительного движения ше
стидесятых годов, и о том, что за 
присоединение к политической за
бастовке петербургских студентов 
в 1905 году Н. А. Римский-Корса
ков был исключен из состава про
фессоров консерватории. Не могла 
не импонировать Сергею Мироно
вичу и основная идея оперы —

социальные столкновения в древ
нем Новгороде.

«Золото Рейна» Р. Вагнера бы
ло задумано как пролог к тетрало
гии «Кольцо нибелунга». Эта музы
кальная драма была впервые по
ставлена на сцене Большого теат
ра в 1912 году. Антикапитадиети
ческая направленность ее, конеч
но, не ускользнула от вниматель
ного взгляда Сергея Мироновича. 
Власть золота в этой опере пока
зана автором как олицетворение 
мирового зла, с которым ведет 
борьбу его идеальный герой.

Не удивительно, что с восторгом 
воспринял С. М. Киров и гастроли 
театра, руководимого выдающимся 
немецким режиссером и актером 
М. Рейнгардтом. В своей работе 
М. Рейнгардт нередко обращался 
к русской драматургии и познако
мил немецких зрителей с пьесами 
Н. В. Гоголя, Л. Н. Толстого, 
А. П. Чехова и М. Горького. Пы 
таясь восстановить традиции на
родных зрелищ, он с 1910 года 
осуществил ряд постановок на со
борных площадях и аренах цир
ков. На арене цирка, в Мюнхене, 
впервые появилась в репертуаре 
его театра и трагедия древнегре
ческого драматурга Софокла «Царь 
Эдип». Вскоре она была показана 
в Берлине, Вене, Будапеште, Лон
доне, Стокгольме, в цирке Чини- 
зелли в Петербурге. В 1912 году 
театр. М. Рейнгардта познакомил с 
этой постановкой и москвичей.

Много лет спустя, когда к вла
сти пришли гитлеровцы, М. Рейн
гардт, как и другие прогрессивные 
немецкие деятели Культуры, эмиг
рировал из Германии и скончался 
вдали от родины.

С сожалением С. М. Киров от
мечал в письме, что не смог тогда

побывать в Художественном теат
ре (ныне Московский художествен
ный академический театр СССР 
имени М. Горького — МХАТ). За 
этими словами чувствуется дав
няя мечта посмотреть его замеча
тельные постановки, утвердившие 
за ним славу лучшего театра ми
ра.

С. М. Киров ценил в людях про
стоту, скромность, непосредствен
ность. Многие же литераторы, ко
торых он видел в Москве, не от
личались скромностью. Вспоминая 
о московских встречах, Сергей 
Миронович писал М. А. Попову: 
«Литературная среда оставила во 
мне какой-то скверный, не совсем 
определенный осадок. До чего все 
они носятся с собой! Единствен
ным исключением в этом отноше
нии является Вересаев — весьма 
симпатичный человек».

Вересаев (Викентий Викентье
вич Смидович) был к тому време- 

,Ь-1и уже известным русским писа- 
аГтелем, близким к марксистам. Это 

ему в 1925 году писал М. Горький: 
«Я всегда чувствовал в лице Ва
шем спутника, коего привык ува
жать и за твердость шага и за неук
лонность со своей тропы».

В эти дни, проведенные в Мо
скве, Сергей Миронович старался 
осмотреть лучшие достопримеча
тельности великого города. Из 
письма видно, что Москва произ
вела на него большое впечатле
ние. Оно говорит также о глубоком 
интересе С. М. Кирова к вопро
сам литературы, искусства, прес
сы.

В начале письма есть ирониче
ские строчки о возвращении во 
Владикавказ: «Издатель встретил 
с распростертыми объятиями и да
же... облобызал. Но что это было

за лобзание! Впрочем, черт с 
ним».

Здесь речь идет о С. И. Назаро
ве — издателе «Терека», в редак
ции которого работал С. М. Ки
ров. Это была ежедневная полити
ческая и литературная газета ли
берального, в целом, направления.

В «Тереке» Сергей Миронович 
опубликовал многие сотни статей. 
Ряд из них был написан в за
щиту реализма, против упадниче
ской декадентской литературы. 
Здесь же была напечатана его 
блестящая статья «Великий иска
тель» о В. Г. Белинском.

Прибегая к эзоповскому языку, 
С. М. Киров бичевал различные 
проявления самодержавного строя. 
За публикацию таких материалов 
издатель время от времени подвер
гался Штрафам. А в 1912 году, 
после появления номера со стать
ей С. М. Кирова «Простота нра
вов», и автор, и издатель даже 
привлекались к уголовной ответ
ственности. Иногда же цензура це
ликом снимала статьи Сергея Ми
роновича, и газета выходила с бе
лыми пятнами.

И тем не менее С. И. Назаров 
вернувшегося из Томска С. М. Ки
рова «встретил с распростертыми 
объятиями». Объяснялось это 
весьма просто. Боевые статьи и 
фельетоны Сергея Мироновича 
пользовались большой популярно
стью у демократической части чи
тателей, что вело к росту тиража 

Терека». Для владельца же газе
ты это означало новые • доходы, и 
он дорожил сотрудничеством та
лантливого журналиста.

С. М. Кирова мы знаем прежде 
всего как замечательного проле
тарского революционера. Может

встать вопрос •— были 
ли у него в Москве 
встречи с единомыш
ленниками, товарища
ми по партии? Да, бы
ли. Но письмо, отправ
ленное опытным под
польщиком по обычной 
почте, беззастенчиво 
просматривавшейся ох
ранкой, конечно, не мо
жет дать ответа на этот 
вопрос.

Свое письмо С. М.
Киров, без особого ука
зания в тексте, адресу
ет не только М. А. По
пову, но и его жене Ни
не Ильиничне Поповой 
(Фрейда Суссер), также 
активно участвовавшей 
в революционном дви
жении. Об этом гово
рят заключительные 
строки письма, Частич
но уже воспроизведен
ные выше: «Итак, дру
зья мои, кончилась моя 
одиссея, и теперь, что 
будет теперь?.. Поце
луйте Бориса и распи
шитесь в получений 
приветов и проч.» (Бо
рис — сын Поповых).

Почтовые печати на 
конверте свидетельст
вуют, что из Владикав
каза письмо отправлено 
20 апреля 1912 года и прибыло в 
Челябинск 25 апреля.

«Итак... что будет теперь?..» — 
вглядываясь в будущее, писал 
Сергей Миронович по возвращении 
из невольной поездки в Томск. То 
что для него в 1912 году было бу

С. IYI. Киров в 1912 году.
дущим, теперь известно каждому 
советскому человеку. Вся жизнь 
этого выдающегося представителя 
ленинской гвардии — революцион
ный подвиг, зовущий к новым побе
дам в борьбе за коммунизм.

Вит. СИНЯЕВ.
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„Святой источник4 4  

и л еч еб н и ц а?
Прочитав в газете «Красное зна

мя» письмо «Почему не используют
ся томская и заварзинская минераль
ные воды?», жители Томска и его 

. окрестностей питают надежду, что, 
наконец-то, с безалаберным исполь
зованием источников будет покончено 
и медицинские силы города возьмут 
это дело в свои просвещенные руки.

Слава о эаварзинском источнике, 
возникшая еще в дореволюционное 
время, перешагнула границы нашей 
области, и народная молва о его це
лительной силе разошлась, как 
круги по воде. Теперь каждое 
лето заварзинский источник посе
щают сотни людей. Ходят туда 
кто с целью испить целебной воды, 
кто— умыться ею, принять ванну или 
облиться с головы до ног. В прош
лом году около одного ключа была 
установлена ванна, владелец кото
рой недели две принимал процедурыу 
наливая из источника воду и подо
гревая ее разведенным под ванной 
костром.

В О З В Р А Щ А Я С Ь  
К Н А П Е Ч А Т А Н Н О М У

Встречаются и приезжие. Некото
рые расставляют палатки и прохо
дят у источника «свой-курс» лече
ния. Какие это дает результаты • 
сказать трудно. Но среди посетите
лей источника уже складываются 
легенды о целебной силе воды, ко
торая будто бы лечит от всех бо
лезней.

Среди народа сложилось свое 
мнение о каждом ключе. Хотя они и 
расположены буквально рядом друг 
с другом, ко люди считают, что пер
вый ключ «излечивает от внутрен
них болезней, второй —  от простуд
ных заболеваний и третий ■— от бо
лезней глаз». Когда спрашиваешь 
приезжающих или приходящих к ис
точнику людей, берущих и увозящих 
с собой воду, от какой болезни они 
ее употребляют, получаешь различ
ные ответы: от желудочных заболе
ваний, от астмы, от сердечной бо
лезни, от радикулита, от ревматиз
м а... На вопрос «Помогает ли?» все 
отвечают положительно.

А так ли это на самом деле? На 
этот вопрос должна дать немедлен
ный ответ наука. Но если даже ме
дицинские /работники начнут про
светительную работу среди населе
ния о заварзинской воде —  это бу
дет лишь пелдела, потому что кон
троля за ее использованием не будет, 
а соблазн у больных излечиться от 
гчоих _ недугов слишком велик. Вот 
• о чему я вполне разделяю точку 
зрения авторов статьи. Да, сейчас 
надо решить вопрос о правильном 
использовании заварзинских мине
ральных вод, закрыть этим доступ 
для бессистемного, ненаучного и, мо-

Таким образом «оформлен» одни из завар
зинских источников. Фото автора.

жет быть, порой даже вредного ис
пользования этого источника насе
лением.

Решать это быстрее необходимо 
еще и потому, что вокруг заварзин- 
ского источника начинается подо
зрительная возня церковников. Ког
да духовенство православной церкви 
узнало о чудодейственной силе завар- 
зинского источника, то оно, как и 
следовало ожидать, ради выгоды и 
увеличения своих доходов пошло на 
подлог. Еще, примерно, в 1 9 0 5  году 
церковниками в один из ключей 
была подброшена икона Николая- 
чудотворца. Одна из окрестных 
знахарок, пользовавшаяся водой из 
ключа для лечения больных путем 
наговоров и нашептывания, увидев 
на дне икону, перекрестилась и, ког
да это видение не исчезло, прибежа
ла в деревню и поделилась о случив
шемся с «божьими старушками». Те 
передали о «чуде» священнику, а 
тот, не долго думая, надев рясу, епи
трахиль и взяв крест в руки, отпра

вился на ключ, где 'и от
служил молебен Нико- 
лаю-чудотворцу. А ико
ну водрузил на ближай
шем дереве. С тех пор

... . "  этот заварзинский ключ
стали называть «святым источни
ком». И началось к нему паломниче
ство верующих, которые приносили 
из своих скудных средств немалые 
доходы церковнослужителям.

После революции слава ключа как 
святого поколебалась. До Великой 
Отечественной войны об этом источ
нике знали только старушки. Однако 
после войны подогреваемая церков
никами молва о «святом источнике» 
в Заварзине снова ожила. Теперь 
молебны служили «божьи старуш
ки» из церковного актива. Они всег
да встречают около ключа группы 
страждущих и больных людей, с ко
торыми и заводят разговоры о чудо
действенной силе источника, его 
святости и покровительстве Ни- 
колая-угодника. Порой рассказыва
ют сказки.

В июне прошлого года «святой ис
точник» в своих целях использова
ла секта истинно-православных хри
стиан. Руководительница секты ре
шила поднять тлеющую «искру бо
жию» в своих «овцах» и провести 
очередное моление не в доме, не на 
речке, а на заварзинском ключе. 
Цель —  изгнание «беса» из одной 
участницы секты, который «подавал 
в ней признаки» в виде припадков.

Выгнали ли сектанты беса из 
женщины или загнали новую бо
лезнь, окатив ее холодной водой, ■—  
неизвестно, но это факт, что церковни
ки и разного рода сектанты поль
зуются благовидным предлогом и 
разворачивают свою работу у  завар- 
зинского источника.

Ключ часто стали посещать веру
ющие русской православной церкви.

3 0  мая, например, в во
скресный день на «свя
том источнике» появи
лось около 15 женщин, 
которые установили ико
ну и стали читать мо
литвы, распевать песни. 
Недавно на «святом ис
точнике» побывал и 
местный благочинный, 
настоятель Троицкой 
церкви г. Томска отец 
Юрий.

Дело с заварзинским 
источником минераль
ных вод не терпит отла
гательства. Будет ли 
существовать «святой 
источник» или будет 
построена лечебница —  
слово теперь да город
скими и областными ор
ганизациями.

Л. КОРНЕВ.

Положение в Алжире
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М Е М О Р А Н Д У М
ПРАВИТЕЛЬСТВА

К Н Д Р
ПХЕНЬЯН, 24 июня. (ТАСС). 

Правительство Корейской На
родно-Демократической Респуб
лики опубликовало меморандум, 
в котором решительно требует 
вывода из Южной Кореи амери
канских войск.

Указав, что американский им
периализм является главным 
препятствием на пути объедине
ния Кореи и сохранения мира 
на Дальнем Востоке и во всей 
Азии, правительство КНДР за
являет, что вопрос объединения 
страны должен быть решен са
мим корейским народом, без 
всякого вмешательства извне, 
путем всеобщих выборов на де
мократической основе.

Корея может стать единой 
только после вывода из Южной 
Кореи вс иск США, подчерки
вается в меморандуме, передан
ном Центральным телеграфным 
агентством Кореи.

Демонстрации 
в Южном Вьетнаме

ХАНОЙ, 24 июня. (ТАСС). Во 
лее трех тысяч жителей южно- 
вьетнамской провинции Бен-Че 13 
и 14 июня гровели демонстрации, 
требуя, чтобы полиция сайгонско- 
го марионеточного правительства 
прекратила преследования и изде 
вательствэ над местными жителя
ми. Об этом, ссылаясь на радио 
«Осьобождение», сообщило агент
ство ВИА.

АЛЖИР, 24 июня. (ТАСС). В 
здании алжирского радио и теле
видения вчера состоялась пресс- 
конференция Каида Ахмеда — 
члена Революционного совета Ал
жира.

Каид Ахмед заявил, что в Ал
жире «ничто не изменилось — ни 
в отношении политического выбо
ра страны, ни в отношении ее обя
зательств, ни во внутренней, ни во 
внешней политике».

Каид Ахмед указал, что собы
тия 19-го июня 1965 года не яв
ляются фашистским милитарист
ским переворотом. По его словам, 
они явились реакцией на то, что 
Бен Белла сконцентрировал, яко
бы, всю власть в своих руках, «не 
допускал свободного обсуждения 
вопросов в руководящих государ
ственных и партийных органах, от
странял от работы лиц, не соглас
ных с проводимой им политиче
ской линией».

«Революционный совет, — ука
зал Каид Ахмед, — в основу сво
ей деятельности кладет триполий- 
скую программу и алжирскую хар

тию, цель которых построение
в Алжире социалистического обще
ства». .

Каид Ахмед не ответил на воп
рос, кто входит в состав Револю
ционного совета. Он также воздер
жался от ответа на вопрос, будет 
ли дана журналистам возможность 
встретиться с Бен Беллой. Далее 
Каид Ахмед сказал, что имеется 
всего лишь шесть политических 
заключенных, и что он не считает 
арестами по политическим мотивам 
задержание участников демонстра
ций, которые проходят каждый ве
чер в столице.

Каид Ахмед неоднократно под
черкивал в ходе пресс-конферен
ции, что Алжир не свернет с пути 
строительства социализма.

ЛОНДОН, 24 июня. (ТАСС). В 
Алжире продолжаются демонстра
ции молодежи в поддержку сверг
нутого президента Ахмеда Бен Бел
лы. Как передает корреспондент 
агентства Рейтер из города Алжи
ра, вчера вечером там произошли 

овьге-■ ’ ■ * в ыступл ени» " • ■ "студентов. 
Участники студенческой демонет-

КОММЮНИК Е  
алжирского правительства

Потери американской 
а в и а ц и и  р а с т у т

ХАНОЙ, 24 июня. (ТАСС). Три 
самолета США были сбиты вчера 
в районе Шон-Ла, передает Вьет
намское информационное агент
ство. Таким образом, количество 
американских самолетов, сбитых 
над этой провинцией за последние 
десять дней, достигло 12. Общее 
же число американских самолетов, 
сбитых в Северном Вьетнаме, начи
ная с. 5 августа 1964 года, достиг
ло 348.

АЛЖИР, 24 июня. (ТАСС). Под 
председательством Хуари Бумедье- 
на здесь состоялось заседание Со
вета министров АНДР, участники 
заседания обсудили положение в 
стране, а также итоги перегово
ров со специальным представите
лем президента Насера маршалом 
Амером.

«Царящее в стране спокойствие, 
дисциплинированность населения, 
— говорится в опубликованном се
годня коммюнике, — позволили 
правительству принять решение о 
возвращении к нормальной дея
тельности страны, в частности, о 
восстановлении телефонной и те

леграфной связей. Сняты все огра
ничительные меры и- обеспечена 
нормальная работа всех обществен
ных служб.

Правительство решило ассигно
вать 30 миллионов динаров Для 
обеспечения уборки Урожая и вы
дачи авансов рабочим и служащим 
самоуправляемых сельскохозяйст
венных ферм. Выделены дополни
тельные кредиты для выплаты пен
сий ветеранам войны.

Правительство обсудило также 
вопросы о подготовке второй кон
ференции стран Азии и Африки и 
IX Всемирного фестиваля моло
дежи и студентов».

рации, вооружившись стульями из 
расположенных на тротуарах ка
фе, атаковали полицейских, пытав
шихся арестовать одного из сту
денческих руководителей.

Полицейские, используя брандс
пойты, разгоняли демонстрантов, 
двигавшихся по улице Мишле, где 
расположены крупнейшие магази
ны.

После того, как были рассеяны 
толпы студентов, скакдировавших 
лозунги в поддержку Вен Веллы, 
этот район был оцеплен перебро
шенными сюда войсками.

В другом районе по мере того, 
как полиция продвигалась вперед, 
демонстранты растекались в раз
ные стороны, но только для того, 
Чтобы снова собраться за спинами 
полицейских.

Час спустя после первых инци
дентов, пишет корреспондент, чис
ло демонстрантов возросло до не
скольких тысяч.

ПАРИЖ, 24 июня. (ТАСС). Как 
явствует из сообщений, поступаю
щих из Алжира, сегодня утром 
спокойствие и порядок не наруша
лись на улицах города.

СОВЕЩ АНИЕ В АЛЖИРЕ
АЛЖИР, 24 нюня. (ТАСС). В 

столице Алжира вчера состоялась 
«конференция круглого стола», в 
которой приняли участие члены 
Политбюро Фронта национального 
освобождения Моханд У эль-Хадж, 
Али Менджли, Ахмед Медехри,

Башир Бумаза, Тахар Збири, 
Юсеф Хатиб. В своих выступле
ниях, записанных на пленку и пе
редававшихся по алжирскому ра
дио, они говорили о значении 
бытий 19-го_июня 1965 года.

со-

РЕШЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА НАСЕРА
КАИР, 24 июня. (ТАСС). Все 

газеты сообщают, что президент 
ОАР Насер отменил свой дополни
тельный визит в Алжир, намечав
шийся на период после окончания 
конференции стран Азии И Аф
рики. В начале июля в Алжире 
должны были встретиться прези

денты ОАР, Ирака и Алжира для 
обсуждения ряда вопросов, касаю
щихся политического положения в 
арабском мире, перед конференци
ей глав арабских государств, кото
рая должна состояться в городе 
Касабланка (Марокко) в сентябре 
этого года.

Совещание министров 
иностранных дел 

в Алжире отложено
АЛЖИР, 24 июня. (ТАСС). 

Здесь объявлено, что совещание 
министров иностранных дел стран 
Азии и Африки, которое должно 
было открыться в алжирской сто
лице 24 июня, отложено на 48 ча
сов до 26 июня.

Это решение было объявлено 
после совещания Подготовительно
го комитета, в который входят 
представители 15 стран.

Ранее сообщалось, что совеща
ние министров иностранных дел от
кладывается до 25 июня.

Против преступных 
п л а н о в

ПХЕНЬЯН, 25 июня. (ТАСС). 
Корейско-китайская сторона на 
созванном по ее инициативе засе
дании военной комиссий по пере
мирию в Корее заявила энергич
ный протест против преступного 
плана американской стороны, свя
занного с незаконной доставкой в 
Южную Корею управляемых сна
рядов «ника» и ядерной подводной 
лодки. Об этом сообщает Централь
ное телеграфное агентство Кореи.

Предупреждающие голоса в сенате США
ВАШИНГТОН, 25 июня. 

(ТАСС). Выступая вчера в кон
грессе, сенатор-республиканец 
Джавитс призвал президента Джон
сона не принимать «важных реше
ний» по Вьетнаму без широкого 
обсуждения их в конгрессе. «Без 
полного одобрения народа прези
дент не должен рисковать, втяги
вая стрясу, шаг за Шагом, в круп

ный конфликт», — заявил сена
тор.

Джавитс выразил опасение, что 
расширение войны во Вьетнаме и 
прямое участие американских сол
дат в боевых действиях против пар
тизан чревато опасностью повторе
ния корейской войны.

Война Соединенных Штатов во 
Вьетнаме «представляет угрозу 
для дела мира во всем мире», —

П Е Р Е Г О В О Р Ы  З А В Е Р Ш Е Н Ы
КАИР, 24 июня. (ТАСС). За

кончился визит в ОАР делегации 
Национального фронта освобожде
ния Южного Вьетнама, которая на
ходилась здесь по приглашению 
Арабсксго социалистического сою
за.

За время пребывания в ОАР де
легация имела встречи с вице-пре
зидентом ОАР Хусейном ятп-Щя. 
фии, премьер-министром Али Саб-

ри, министром иностранных дел 
Махмудом Риалом и другими офи
циальными лицами.

В ходе переговоров южновьет
намская делегация детально осве
тила ход борьбы вьетнамского на
рода против империализма и аме
риканской вооруженной интервен
ции с момента окончания второй 
мировой войны. Делегация под
черкнула наличие солидарности 
между народом Южного Вьетнама

и Национальным фронтом осво
бождения.

В опубликованном вчера совме
стном коммюнике о переговорах 
говорится, в частности, что Объе
диненная Арабская Республика за
являет о своей полной поддержке 
южновьетнамского народа в его 
борьбе за независимость и восста
новление мира на основе Женев
ских соглашений, подписанных в 
1954 году.

заявил член сенатской комиссии 
по иностранным делам сенатор- 
демократ Черч. Он выразив серь
езную озабоченность нынешней по
литикой американского правитель
ства в Юго-Восточной Азии, посвя
тил свою речь проблемам мирного 
урегулирования вьетнамского кон
фликта. Обращаясь к американ
скому правительству, сенатор зая
вил, что «назрело время, чтобы мы 
объявили о принципе самоопреде
ления для народа Южного Вьетна
ма».

Разрыв дипломатических 
о т н о ш е н и й

ПАРИЖ, 24 июня. (ТАСС). Се
годня сайгонский режим разорвал 
дипломатические отношения меж
ду Южным Вьетнамом и Францией, 
сообщает корреспондент агентства 
Франс Пресс из Сайгона.

П У Т Ь  К  П О Б Е Д Е  
Н Е Л Е Г О К

Для томских тяжелоатлетов 
финиш областной спартакиады 
уже наступил. Подведены итоги 
многодневной заочной борь
бы сильнейших штангистов и 
спортивных коллективов. Борь
ба за звание сильнейших как 
в личном, так и в командном 
первенстве проходила остро и 
напряженно за исключением по
лулегкой и полутяжелой весо
вых категорий, в которых до
вольно легко стали победителя
ми: в первой И. Поляков («Ян
тарь»), выполнивший норматив 
кандидата в мастера спорта, а 
во втором — колпашевец 
В. Кондратов, установивший ре
корд области в жиме двумя 
рукамщ. (137,5 кг) и ставший по 
сумме троеборья абсолютным, 
чемпионом. В легчайшем весе 
преподаватель пединститута 
В. Манаков и токарь из Бакча- 
ра А. СвИрин набрали одинако
вую сумму в троеборье. Побе
да присуждена Манакову, кото
рый при взвешивании оказался 
на 100 граммов легче. Анало
гичная ситуация повторилась и 
в легком весе: в троеборье
В. Тимаев («Янтарь») и В. Бе- 
лягин («Сибэлектромотор») на
брали одинаковое Число кило
граммов. Победил более легкий 
Тимаев.. Третий призер в этой 
категории Ф. Сафиулин («Ян
тарь») стал автором нового ре
корда' области в жиме, подняв 
110 кг. Также рекордом в жиме 
с результатом 118 кг начал 
свой путь к победе полусредне
вес, из этого же клуба Г. Гри
горьев. Второе место у его од
ноклубника В. Сапожникова.

Победителем в среднем, весе 
вышел студент мединститута 
Ю. Гулбис.

В первом тяжелом весе в 
упорной борьбе победил В. Фро
лов («Урожай»), На 2,5 кг в 
сумме троеборья отстали от не
го Ю. Линьков (ТГУ) и В. Мо
лотков («Янтарь»), Среди спорт
сменов второго тяжелого веса 
звание чемпиона выиграл пре
подаватель университета В. Бе
реснев, второе место у Ю. На
заренко («Янтарь») и третье —. 
у его одноклубника Н. Богмат.

В командном зачете призо
вые места распределились в сле
дующем порядке: команда обко
ма профсоюза работников сель
ского хозяйства и заготовок, 
команда обкома союза работни
ков коммунально-бытовых пред
приятий и команда обкома сою
за работников просвещения, 
высшей школы и научных уч
реждений. Среди команд коллек
тивов физкультуры победили 
спортсмены спортклуба «Ян
тарь».

В. РАЗИН, 
судья всесоюзной катего
рии, главный судья сорев
нований.

С партакиада
учителей

В Томске закончилась прово
дившаяся впервые областная 
спартакиада работников про
свещения. Команда Асинов- 
ского района выступала во 
второй подгруппе, куда входили 
еще команды г. Колпашева, а 
также Ленинского и Кировского 
районов гор. Томска. Асиновцы 
выступили успешно. В. Фигур
но, старший тренер детской 
спортивной школы, заняла пер
вое место в беге на 400 и 800 м 
и второе — в прыжках в дли
ну. Преподаватель школы № 10 
А. Васильева была первой на 
стометровке. В командном за
чете первое место асиновцы за
няли по шахматам, настольному, 
теннису, тяжелой атлетике.

В. КЕМЕНОВ.
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АПАДНО - СИБИРСКОЕ 
книжное издательство, 

Эъединившее три областных—  
Томское, Омское и Новосибир
ское, —  стало одним из круп
нейших в республике. Не
сколько цифр дадут представ
ление о нем: четыре с полови
ной миллиона книг в год двух
сот семидесяти названий. Это 
и массово-политическая, и 
сельскохозяйственная, и науч
ная, и художественная литера
тура, и книги для детей.

В разделе художественной  
литературы заметное место 
принадлежит двум большим 
сериям, двум «библиотекам»
>—  библиотеке сибирского ро
мана и библиотеке сибирской 
поэзии.

Первая из них известна чи
тателям по двадцати подпис
ным томам, выпущенным в 
1 9 5 9 — 62  годах еще Новоси
бирским издательством. «Биб
лиотека» разошлась по стране 
и вызвала широкий интерес. 
Предложения о ее продолже
нии и дали начало новой двад
цатитомной серии, начатой в 
минувшем году романом Кон
стантина Станюковича «В ме
ста не столь отдаленные», по
священным старому Томску. 
Это произведение, ставшее биб
лиографической редкостью, не 
издавалось в советское время. 
Роман хорошо встречен чита
телями.

Большой успех выпал на до
лю следующего тома «библио
теки» —  романа красноярца 
Алексея Черкасова «Хмель», 
произведения необычайно дра
матичного, талантливого.

Только что вышел из печа
ти в этой ж е серии роман но
восибирского писател’я Афана
сия Коптелова «Большой за
чин» о пребывании В. И. Ле
нина в сибирской ссылке.

До конца 1 9 6 5  года читате
ли «Библиотеки сибирского 
романа» получат еще книги 
«Повитель» Анатолия Ивано
ва и «Семейщива» Ильи Чер
нова.

На будущий год мы плани
руем издание романов «Ер
мак» Евгения Федорова, «Ле
дяной клад» Сергея Сартакова, 
«Тени исчезают в полдень» 
Анатолия Иванова и трилогии 
Франца Таурина «Далеко в 
стране Иркутской».

Интересно, на наш взгляд, 
складывается и «Библиотека 
сибирской поэзии». Она пред
ставлена уже четырьмя поэти
ческими сборниками-стихотво
рениями Ильи Мухачева, ма
лоизвестными историческими 
сибирскими поэмами Леонада 
Мартынова, томами стихов и 
поэм Василия Федорова и Ин
нокентия Луговского.

Скоро выйдет из печати 
книга «Поэты 2 0 — 3 0 -х  го
дов», содержащая стихи мно
гих незаслуженно забытых или

редко издававшихся в послед
ние два десятилетия поэтов —  
Петра Драверта, Евгения Бе- 
резницкого, Вивиана Итина,
Александра Валина, Ивана
Ерошина, Джека Алтаузена, 
Константина Седых и других.

Любители поэзии смогут по
ставить на свои книжные пол
ки томики стихотворений Сер
гея Маркова и Михаила Скура
това, Павла Васильева и Ели
заветы Стюарт, Ильи Аврамен
ко и поэтов малых народов Си
бири.

Среди оригинальных произ
ведений этого года можно наз
вать повесть-хронику Виктора 
Уткова «Рожденный в недрах 
непогоды» о детстве и юноше
ских годах Петра •• Ершова, ав
тора бессмертного «Конька-Гор- 
бунка», роман Михаила Хаба
рова «Исцеление» о колхозной 
деревне пятидесятых годов и 
другие.

Большой удельный вес в 
планах издательства занима
ют книги для детей. В бли
жайшие два-три года мы на
деемся удвоить их выпуск и 
давать маленьким читателям 
до трех миллионов книжек 
ежегодно.

Как представлен в объеди
ненном Западно-Сибирском из
дательстве литературный
Томск? Пока что вышли из пе
чати роман Ивана Елегечева 
«Тунгусский бор», повести 
«Юность Кости Вострецова» 
Константина Шестова и «Нет 
тишины» Тамары Каленовой, 
сборник лирических стихот
ворений Василия Казанцева.

В печати сейчас находятся 
повесть «Тайна СКП» и рас
сказы Вадима Иванова, «Ле
генды полуночного края» Ев
гения Осокина и первая книж
ка стихов Станислава Федото
ва. Заканчивается редактирова
ние новой повести Эдуарда 
Бурмакина «Светлый лес».

Издательство работает с то
мичкой Любовью Асеевой —  
автором интересной повести 
«Сайга», готовит к печати ли
тературоведческую книгу Ни
колая Бабушкина «Творчество 
народа —  творчество писате
ля».

Большие надежды мы воз
лагаем на только что прошед
ший в Томске творческий се
минар прозаиков. Хочется ве
рить, что литераторы Томска 
порадуют читателей новыми 
яркими произведениями.

Есть у издательства, к со
жалению, претензии к томи
чам. Точнее —  к работникам 
Томского книготорга, с великой 
неохотой и в чрезвычайно 
скромных количествах заказы
вающих книги писателей-си- 
биряков. Многих интересных 
книг, изданных в Новосибир
ске, не видно на полках книж
ных магазинов. Не верится, 
что томичи, особенно молодежь,

не интересуются поэзией, не 
читают повестей и рассказов о 
наших современниках.

Очевидно, на более широкий 
спрос оказали бы влияние си
стематическое рецензирование 
и аннотирование книг писате
лей Сибири в местных газетах, 
ознакомление с новыми изда
ниями радиослушателей и те
лезрителей.

А . К И Т А Й Н И К , 
главный редактор Западно- 
Сибирского книжного из
дательства. , С и л у э т ы " .  Ф отоэтю д Э. С тойлова.

ЮНЫЕ ВОСПИТЫВАЮТ СВЕРСТНИКОВ
Есть одно местечко в Крас

ном Яре —  Белый Бугор. Раз
лилась здесь топь болотная. 
Темные воды ее то поднима
ются, удерживая на себе уз
кую полоску деревянных мо
стков, то прячутся в травяни
стых кочках. Неприятно хо
дить вечерами по такому пу
стырю. Завладели этими ме
стами хулиганы. И в огород 
залезут, и фонарь разобьют, 
сверстников не пропустят —  
побьют, женщину подкараулят 
—  испугают.

Смелость сорванцов не зна
ет границ. Еще бы! Они —  
гроза поселка. Их боятся.

Сумерки. Компания «отваж
ных» уже шатается по ули
цам, ищет приключений.

Призвать к порядку удаль
цов решили их же сверст
ники. Такие же мальчиш
ки только с другой улицы. 
Но не просто мальчишки, а 
дружинники. Смелые и чест
ные парни. Их тоже вечерами 
можно встретить на улице. 
Они защищают и создают по
рядок в поселке.

Юношеская добровольная 
дружина. Она создана при 
Красноярском поселковом от
делении милиции. Вот коман
дир ее —  восемнадцатилетний 
Александр Сотников, монтер 
связи. Его друзья —  Иван 
Пикалов, слесарь паровозного 
депо, Николай Слыжов, уче
ник 10-го класса, Юрий 
Плешинков, токарь ремонтно- 
механических мастерских, Ва
силий Полосин, столяр Ергай- 
ского леспромхоза. Всегда 
вместе с дружиной участковый 
уполномоченный милиции Р. А. 
Богданов.

Патруль вышел на пустырь. 
И в первый же вечер встре
тился лицом к лицу с наруши
телями. Те не сразу подчини
лись. Пришлось разговор про
должить в отделении милиции. 
На нем присутствовали началь
ник поселкового отделения 
Н. М. Земенков, педагоги шко-

Т р а к т о р и с т  ж е н и т с я
В иктор  Теоф илович Майер, 

С екретарь Н о в о куско в ско го
се л ьско го  Совета, делает пос
ледню ю  запи сь  в кн и ге  ре ги 
страци и  б рака . В пр аздни чно  
уб р а н н ы й  цветами и зеленью  
зал сел ьско го  Дома культуры ., 
запо лн ен ны й  пр игл а ш ен н ы м и, 
вы п л ы ва ю т  ту ги е  коло ко льны е 
а кко р д ы  второго кон цер та  Р ах
м анинова для ф ортепиано с 
ор ке стр е м . М узы ка  постепенно 
стиха ет, и депутат сельсовета 
председатель сельхозартели
«Комсомолец» А си н о в ско го  рай
она ПаЕел Андреевич Параев 
то рж ествен н о  вручает моло
ды м  свидетельство о браке.

— В ладимир и Галя, — гово
р и т  он. — Я поздравляю  вас с 
за ко н н ы м  б раком . Ж елаю  вам 
создать к р е п к у ю  со ве тскую  
сем ью , ж и ть  м ного -м ного  лет 
д р уж н о , счастливо, найти  ра
дость и по д д е р ж ку  в свои х  де
тях .

А  затем м олоды х о к р у ж а ю т  
родны е, близкие , друзья по 
ком сом ол ьско й  о р га ни заци и  се
ла. Н овобрачные см ущ енно  и 
чи н н о  отвечаю т на поздравле
ния .

Еще не стихли  поздравления 
и пож елания счастья , а в зале 
у ж е  снова зв уч и т  м узы ка . Это 
— «Вальс м олодоженов». Д р у ж 

ные аплодисм енты  приглаш аю т 
Владимира и Галину на сере
д ин у  зала и не см олкаю т все 
время, по ка  молодые тихо  к р у 
ж атся  в плавном и нежном  тан 
це. А затем слово снова берет 
П. А. Нараев. От имени прав
ления кол хо за  он еще раз теп
ло поздравляет новоб рачны х и 
вручает им свадебный подарок 
— радиолу «Беларусь-62». От 
имени товарищ ей — ком со
м ольцев м олоды х поздравляет 
секре та рь  ком и тета  комсомола 
Ф аи на  Б о ка р ч ук . Гости веселы
ми аплодисм ентим  встречаю т 
ком сом ол ьски й  подарок — дет
ское  приданое. Зачиты вается 
приветственная телеграм ма от 
р а йком а  ВЛКСМ. Снова звучат 
аплодисм енты , которы е  за
гл уш ае т торж ественная  м узы - 
ка Ч а й ковско го ... „ъ *

В арм ию  с л у ж и ть  молодой 
т р а кто р и ст  из Н овокускова  
Владимир Б оровков отправ- 
лялся, к а к  и все, один. А со 
сл уж б ы  из Казахстана  привез 
невесту — Галю, бухга лте ра  од
ного  из ц е л ин н ы х совхозов. В 
пе рвую  ж е  весну после уволь
нения в запас Владимир сел за 
руль тр а кто р а  и показал , что 
не забыл за годы  военной с л у ж 
бы своей хлеборобской  в ы уч ки . 
На весеннем севе стал он од
ним  из л уч ш и х  тракто ри сто в  
колхо за  и завоевал почетное

звание «Гвардеец весеннего се
ва».

...Веселье в селе продолж а
лось. Н овобрачные пригласили  
всех собравш ихся вы йти  из 
клуба. На зеленой траве гостей 
ждали длинны е столы , уста в 
ленны е з а ку с ка м и , над ко то 
ры м и м ного приш лось порабо
тать лучш им  кул и на рам . Снова 
зазвучали поздравления, то 
сты , преры ваем ы е трад и цио н 
ным «Горько !».

Р асходясь, односельчане го 
ворили: «Бывали у  нас в селе 
ком сом ол ьские  свадьбы, но та 
кой  хорош ей еще не было».

В. АГЕЕВ, 
секретарь  па ртко м а  ко л хо 
за «Комсомолец» А синов
ско го  района.

СВОРКА часов — тон
кая и точная работа. 

Неуловимо быстрое движе
ние — и в  корпус вставлена 
нужная деталь, еще. движе
ние — и деталь закреплена 
на месте. Отлично освоила 
свое дело ударница коммуни
стического труда сборщица 
будильников Валентина Коз
лова (на снимке). Она выпол

няет задания на 120  — 
_ 125 процентов.

На Орловском часовом 
заводе много молодежи. 
Большинство пришло сю
да сразу после окончания 
средней школы. Быстро и 
хорошо освоив профес
сию, молодые сборщицы 
встали в ряды лучших ра
ботников предприятия. 
Среди них и Валентина 
Козлова.

(Фотохроника ТАСС).

лы, родители и, конечно, чле
ны дружины. Им-то и дано 
было решающее слово.

—  Ни в коем случае —  не 
прощать, —- говорили многие 
дружинники. —  На их счету 
немало нарушений, да таких, 
от которых до преступления—  
один шаг. Надо наказать.

Позже все виновные были 
наказаны административными 
органами. Некоторым родите
лям пришлось уплатить штра
фы. А кое-кому отработать 15  
суток!

Охали да ахали жалостли
вые односельчане: «Как так? 
Неужто не жаль? Ну, погово
рили бы с парнем, не стал бы 
больше!» А некоторые даже 
бросали в спину командиру 
дружины: «Своих подводишь, 
Сашка!»

Но Сашка знает, что делает 
правильно. Он часто повторя
ет своим друзьям, особенно 
новичкам, пришедшим в дру
жину:

—  Жалость —  штука вред

ная. И’ главное, обманчивая. 
Обиднее всего, что обманы- 
ваешь-то, главным образом, 
себя. Считаешь, что сделал 
доброе дело, а оно оборачи
вается злом.

Так ж е думают Иван Пика
лов и другие дружинники. 
Правильная, видать, филосо
фия. Это подтвердила жизнь—  
пусть не скоро, но все-таки 
бывшие хулиганы с Белого 
Бугра пришли в милицию.

—  С тем все покончено. Хо
тим быть дружинниками, —  
сказали они.

Дружина юных пополнилась. 
Теперь у юношей общие забо
ты.

Как-то приехали в Ергай- 
ский леспромхоз молодые ра
бочие. И в первый же день ре
шили показать себя. Пришли 
в клуб. У одного теннисиста 
отобрали ракетку, у другого—  
шар. Заспорили, заругались. 
Подошел дружинник, по-хоро
шему хотел . все уладить. Но 
те —  ни в какую. Мало того

—  в драку, да чуть не семеро 
на одного. И нож сверкнул, и 
ругань мерзкая... Вот тогда и 
взялись ребята из дружины за 
дебоширов. Усмирили. А утром
—  беседа в милиции. Решили
—  с каждого штраф по 30  
рублей. Те —  просили проще
ния на первый раз. Но дру
жинники не отступили.

Много беспокойства дружин
никам приносят ученики шко
лы Саша Ковылин, Витя Рыба- 
лов, Саша Куртвгечев. Нет- 
нет да и совершат какой-ни
будь проступок. Члены дружи
ны не теряют их из поля зре
ния. И в школу позвонят: 
«Как там они?». А вечерами 
к родителям заглянут: «Дома 
ли в поздний час?»

К помощи юных дружинни
ков нередко прибегают люди 
взрослые, пожилые. Значит, 
верят в силу, мужество и чи
стоту молодых.

Н . К Л А Б У К 0 В А .
Кривошеинский район.

М А Л А Я
ФИЗМАТШКОЛА

Всей стране известна фи
зико-математическая школа, 
созданная при Сибирском от
делении Академии наук. Вид
ные ученые помогают там 
одаренным ребятам осваи
вать сложную математиче
скую и физическую програм
му. «А почему бы и нам не 
создать нечто подобное?», — 
задумались в Томском инсти
туте радиоэлектроники и 
электронной техники. С ок
тября этого года при инсти
туте начнет работать физи
ко-математическая школа. По 
рекомендации учителей туда 
будут зачисляться ребята, 
наиболее способные к изуче
нию физики и математики. 
Посещая эту школу два раза 
в неделю, они смогут значи
тельно расширить свои зна
ния по любимым предметам.

Все занятия в физматшко
ле будут вестись на общест
венных началах преподавате
лями института, студентами- 
отличниками. Директором 
новой школы утвержден кан
дидат технических наук Б. 3. 
Кантер. Лекции для слуша
телей школы будут читаться 
в институте, а групповые за
нятия проводиться в классах 
школы № 6.

А. ЧАПЛИНСКИИ.

г I/А Ж Д Ы Й  по опыту зна- 
*тет, что работу, даже ес

ли она кажется вначале лег
кой, мы через некоторое вре
мя выполняем все с боль
шим трудом и в конце кон
цов вынуждены прекратить 
ее устали! Таково . есте
ственное и неизбежное след
ствие всякой работы. Поче
му? Истощаются силы? Нет, 
нарушается нервная регуля
ция тех многообразных фи
зиологических процессов, от 
которых зависит трудовая 
деятельность. Организм ус
тавшего человека значитель
но хуже справляется не толь
ко с работой, но и с всевоз
можными заболевания
ми! Утомление способно 
накапливаться, и в кон
це концов может насту
пить переутомление, а 
это уже процесс болез
ненный и для его лик
видации нужны усилия 
медиков.

Однако в распоряже- ^ 3  
нии человека есть на
учно обоснованные .меры, поз
воляющие отодвинуть утом
ление и надолго сохранить 
высокую работоспособность. 
Первая среди них — соб
людение на протяжении 
всей смены четкого тру
дового ритма, благодаря 
чему рабочие затрачива
ют значительно меньше 
нервной и мышечной энер
гии. Обычно нервные цент
ры, управляющие движения
ми, находятся в состоянии 
торможения, отдыхают и 
возбуждаются лишь через 
определенные промежутки 
времени. Чем ритмичнее ра
бота, тем лучше и отдых. 
Но, к сожалению, в жизни 
трудовой ритм часто еще на
рушают различные органи
зационные неполадки — то 
нет деталей, то неисправно 
оборудование, то перебой в 
подаче электроэнергии. Ка
залось бы, рабочий во время 
простоя отдыхает. Нет, это 
только кажется, к концу 
плохо организованной сме
ны люди чувствуют себя бо
лее усталыми, чем обычно.

Могут заметить: а как же 
с установленными на произ
водстве перерывами, они 
ведь тоже нарушают ритм 
работы? Нет, перерывы 
нужны, к их началу обычно 
появляются уже первые 
признаки утомления, свое
временный отдых помогает 

их ликвидировать и сохра
нить до конца смены высо
кую производительность. Но 
и тут необходима разумная 
мера — неоправданно затя
нувшийся ■ перерыв действи
тельно может повести к сни
жению работоспособности.

Некоторые считают: отды
хать — значит ничего не 
делать. В цехе зазвучало ра
дио, все .становятся на про
изводственную гимнастику, 
а эти — в сторону, лучше, 
мол, газету почитаем. Нет, 
нё лучше! Те, кто занимает
ся такой гимнастикой, мень
ше утомляются, у них на 
3 — i 5 процентов выше про
изводительность труда. Важ
но научиться правильно 
пользоваться и обеденным 
перерывом; так его организо
вать, чтобы оставалось еще 
минут 15 — 20 для прогулки 
на свежем воздухе. Все это 
имеет, понятно, прямое отно-,

ла на 27 процентов. Убеди
тельно, не правда ли? Иссле
дования показали также, что 
наименее выгодны движе
ния, при которых рука сги
бается или разгибается пре
дельно, до отказа. Почему 
бы не учесть и это! И пусть 
самое активное напряжение 
мышц приходится на основ
ной, решающий момент про
изводственной операции.

Вы наверняка ■ заметили, 
что при хорошем, бодром на
строении работа лучше спо
рится и устаешь меньше. Но 
состояние нервной системы 
во многом зависит от окру
жающей обстановки, от тогоПОЛЕЗНО

Утомление,
З Н А Т Ь

шение и к выходным дням: 
не пополнил в воскресенье 
запасов бодрости — почув
ствуешь это на неделе, осо
бенно к ее концу.

Большие возможности Для 
борьбы с утомлением кро
ются в организации самого 
производственного процесса. 
Мысль о необходимости эко
номить движения не нова, но 
об этом нередко забывают. 
Если, к примеру, ящик с за
готовками стоит на полу, то 
рабочему приходится тыся

чи две раз наклониться за 
смену, а сделайте под ящик 
подставку — протянул руку 
и бери заготовку. Огляни
тесь вокруг и вы увидите, 
как много еще таких «мело
чей» на вашем рабочем ме
сте. Вы трудитесь стоя, мо
жет быть, можно сидя, это 
менее утомительно? А удоб
на ли мебель? Может быть, 
следует сделать под ноги 
подставку? Нельзя ли обо
рудовать рабочее место так, 
чтобы в течение дня менять 
положение, давать поочеред
но отдых то одним, то дру
гим мышцам, часть времени 
работать стоя, часть — си
дя?

Если руководствоваться 
элементарной логикой, то 
можно подумать, что прямо
линейные движения эконо
мичнее дугообразных. Ока
зывается, наоборот: плавные 
дугообразные движения бо
лее выгодны, больше соот
ветствуют нашим анатомо- 
физиологическим особенно
стям. После того, как это 
учли на одной из конфетных 
фабрик Англии, производи
тельность труда там возрос-

— чисто ли в цехе, доста
точно ли там света. Не без
различна нервная система и 
к тому, в какой цвет окраше
ны станки, стены. Установ
лено, что холодные тона (го
лубой, зеленый, голубовато- 
зеленый) содействуют сни
жению кровяного давления, 
помогают лучше сосредото
читься, а теплые тона (крас
ный, желтый, оранжевый), 
наоборот, возбуждают, спо
собствуют наиболее энергич
ной работе, «рывку». Вот 
почему на производствах, 
требующих постоянного вни
мания и плавности, лучше 
иметь голубые или зеленова

то-серые стены и выкрасить 
оборудование в спокойные 
тона, позаботившись, конеч
но, о том, чтобы на общем 
фоне были отчетливо вид
ны обрабатываемые детали. 
На одной обувной фабрике 
изменили только цвет ниток, 
и брак благодаря этому сни
зился на 40 процентов. Воз
буждающие нервную систе
му яркие цвета тоже нужны,- 
но главным образом в поме
щениях, где производится 
экстренная, аварийная рабо
та, они помогают сделать бо
лее заметными пожарные 
щиты, стоп-краны.

Музыка обладает боль
шим эмоциональным 

“  воздействием, музы
кальные минутки проч
но вошли в жизнь мно
гих часовых, ламповых, 
радиозаводов. Сначала 
(примерно первые пол
часа) звучат бодрые, 
жизнерадостные мело
дии, рабочие благода
ря им быстрее входят 

в трудовой ритм, позже, когда 
уже начинает сказываться 
утомление, включают музы
ку более тихую. Каждая му
зыкальная пауза должна 
продолжаться в среднем 
15—20 минут, а все они в 
общей сложности — 1,5—2 
часа за смену. Понятно, что 
на шумном производстве му
зыка не нужна.

Как видите, бороться с 
утомлением можно, и дело 
это каждого из нас, никому 
нельзя стоять в стороне!

ю. моикин,
кандидат биологических
наук.

Телефон  
без трубки

В Одессе на улице Карла 
Маркса стоит стеклянная ка
бинка для таксофона. В кем— 
обычный телефон-автомат, не 
хватает только телефонной 
трубки. Кое-кто, не обратив 
внимания на надпись, с доса
дой проходит мимо, решив, 
что автомат испорчен. Но он 
работает. Опустив двухкопееч
ную монету и услышав гудок, 
можно набирать номер и на
чинать разговор. Чувствитель
ный микрофон, вмонтирован
ный в аппарат, донесет ваши 
слова до собеседника. А его 
ответ вы услышите из дина
мика.

Такие же аппараты стоят 
на центральном переговор
ном пункте Одесской между
городной станции. Они осо
бенно удобны, когда для раз
говора приходит целая семья 
— например, мать с детьми. 
Все они слышат голос близко
го человека, нет нужды пере
давать трубку из рук в руки, 
да и отец, находящийся на 
другом конце провода, слы
шит и слова жены, и репли
ки Сетей. Удобно это и при де
ловых переговорах, когда по 
ходу беседы приходится ис
кать в записной книжке ка
кие-либо данные.

Новинка изготовлена в ма
стерских Одесской дирекции 
радиотрансляционных сетей 
на основе предложения груп
пы специалистов во главе е 
инженером Давидом Шафе
ром. Они усовершенствовали 
систему так называемой дуп
лексной (двухсторонней) груп
повой Телефонной связи и на 
сельских линиях.

При существующей сейчас 
связи для одновременного раз
говора в двух направлениях 
нужны две пары проводов. Но 
обычно в колхоз или совхоз 
идет только одна пара, поэто
му при оперативных переклич
ках все время приходится пе
реключать аппаратуру то па 
прием, то на передачу. Инже
неры применили для этой це
ли малогабаритные радиосхе
мы на трапзгьеторах.

В Белгород-Днестровском 
районе Одесской области уже 
установлен и успешно работа
ет комплекс двухсторонней 
гоуппоеой телефонной связи. 
Недавно технический совет 
Министерства связи республи
ки одобрил эту констрикцию 
одесских связистов. Решено 
организовать ее серийное про
изводство.

(АПН).

Белые ночи
Вот уже почти месяц над 

самым северным в Томской 
области Александровским
районом господствуют белые 
ночи. Месяц назад в 8 часов 
вечера здесь наступала тем
нота. А сейчас в два часа но
чи на улице светло, как днем. 
Можно читать, писать и да
же шить. Благоприятное влия
ние оказали белые ' ночи на 
рыбный промысел. За счет 
удлинения светового дня уве
личился вылов карася на та
ежных озерах.

Н. ГРИГОРЬЕВ.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Мост из Европы в Азию
АЛМА-АТА, Возможность лишь 

за пять — десять минут попасть из Ев
ропы в Азию или обратно предста
вит пассажирам новый железнодо
рожный мост через реку Урал. Строи
тельство его началось близ города 
Гурьева, где река впадает в Каспий
ское море.

Новый мост, который соединит два 
континента, предназначается для 
строящейся железной дороги Гурьев 
— Астрахань. Эта 330-километровая 
магистраль почти на тысячу километ
ров сократит путь грузовым и пасса
жирским поездам из Средней Азии и 
Казахстана в южные области европей
ской части Советского Союза.

ЦИРК
Обновленная программа. Цир

ковые представления.
Билеты продаю тся в кассе 

городского сада.
Начало в 20 час. В субботние 

дни __ в 17 и 20. В воскресные 
— в 12, 17, 20 час.
СЕГОДНЯ В 
КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Где ты , 
моя Зульфия?» — 9, 10-40. 
12-20, 14, 15-40, 17-20, 19,
20-40, 22-20.
М алый зал — «Где ты , те
перь Максим7» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40. 17-20. 19.
20-40. 22-20.
Зал к и н о х р о н и ки  — «От
цы », «Ч уж ая тень», «Здесь 
кончается  море» — 16,
18- 10, 20-20, 21-2.5. «М ы с
вами, вьетнам сние друзья», 
«Р ассказ рыболова», «Сту
денческое лето» — 17-05.
19- 15.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Когда 
улетаю т аисты » — 9-40,
11- 15. 12-50. 1.4-25, 16, 17-35, 
19-10. 20-45. 22-20.
М алый зал — «Где ты , моя 
Зульфия?» — 9-30, 10-55,
12- 20, 13-45, 15-10, 16-35, 18, 
19-25. 20-50. 22-15.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Где ты , 
моя Зульфия?» — 11-30, 
13. 14-30. 16. 17-30. 19. 20-30. 
22. .
Для детей — мультиплика
ционный фильм — 9-10. 
10-20.
Зеленый зал — «Где ты , 
моя Зульфия?» — 9, 10-30, 
12, 13-30. 15. 16-30, 18, 19-30, 
21, 22-30.

«ПИОНЕР»
— «Трудны е дети» — 9,
10-20, 11-40, 13, 14-20, 15-40, 
17. «Зайчик»  — 18-20, 20,
21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «С нежная сназка» — 17. 
«П ока ж и в  человек» — 19, 
21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

— «Любовь одного вечера»
— 18-20, 22. «Ю ж ны й узел»
— 16-30, 20-10.

ГОРОДСКОГО САДА
— для детей —- «Конек-
Горбунок»  — 10-20. «Цве
т о к  в пы ли» (две серии) — 
12, 15, 18, 21.

Проектно-конструкторско
му бюро «Упрлесдревпрома» 
Западно-Сибирского совнар
хоза требуются на проект
ную и конструкторскую рабо
ту инженеры и техники: 
строители, сантехники, ин
женеры-экономисты по лесо
заготовкам и лесному хозяй
ству, дорожники, конструкто
ры оснастки и нестандартно
го оборудования, технологи 
по лесоэксплуатации, сплаву 
леса и деревообработке, ин
женеры лесного хозяйства и 
лесохимии и машинистка.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, Кузнечный взвоз, 
12, телефон 51-06.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 26 ию ня

18.00. Вам, малыши! 18.30. 
«Зовет нас ж изни путь». Вечер 
выпускников Томского музы
кального училища. 19.10. «Мир 
за неделю». 19.25. Новая кино
хроника. 19.45. «На ваш у книж 
ную полку». В. Колодяжная. 
«Советский приклю ченческий 
фильм». 20.40. Телевизионные 
новости. 21.00, Фильм «Опера
ция «Т ициан». 22.10. Ф естиваль 
«Мастера советской эстрады». 
Руж ена Сикора, Геннадий Дуд
ник, Сергей Давидян.
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Телефоны: ответ, секретаря — 
31*19, секретариата  — 42-40, 
отделов: партийной  ж и зн и  —
з2-23. идеологического  — 47-45 
и 42-46, пром ы ш ленности , 
строительства и тран спо рта  — 
37-75, се л ьско хо зя й стве н н о го — 
37-39, советского  строительства 
и бы та — 37-77, писем и раб- 
сел ько оовской  сети — 37-38 и 
31-47, инф орм ации — 51-61, 
бухга лте ри и  и отдела объявле
н ий  — 37-36, сте н ограф и стки
— 52-02.

Том ск, типограф ия 
«Красное знамя».
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